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ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ОТМЕТИЛИ  
НА «ОТЛИЧНО»

Состоялась торжественная церемония награждения 
победителей интернет-конкурса «Самый красивый учитель»

«СКАЖИТЕ, А МЕНЯ МОБИЛИЗУЮТ?»
Это самый популярный вопрос на горячую линию «122» 

по вопросам частичной мобилизации
Стр. 8–9
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Победительницей конкурса «Самый красивый учитель 
Иркутска – душа коллектива 2022» и обладательницей 
сертификата на 25 тысяч рублей от магазина оптики 
Privilege стала учитель-логопед детского сада № 77  
Евгения Чернуха, она набрала 2510 голосов. И как все 
лидеры, оказалась великодушной.

— Это громко сказано, что я самая красивая. Считаю, 
что абсолютно все участницы были красивыми, каждая 
по-своему. Но, конечно же, приятно, скрывать не буду. 
Когда я узнала, что стала победительницей, была про-
сто в предвкушении часа награждения, сегодня эмоции 
меня просто переполняли! — поделилась впечатления-
ми Евгения Александровна.

Стать логопедом ей посоветовали родители. Они 
изучили множество профессий и выбрали для дочери 
самую, на их взгляд, достойную, хотя сами были далеки 
от педагогики (папа — водитель, мама — бухгалтер). Вуз 
Евгения окончила с отличием, а к работе приступила уже 
на пятом курсе — сначала в гимназии № 2, а уже потом 
перешла в детский сад № 77, где и работает по сей день. 
Свою профессию Евгения любит за общение с детьми, 
за то, что нужно постоянно повышать уровень квали-
фикации, благодаря чему жизнь всегда насыщенная 
и активная.

Но самая главная награда для Евгении как для педагога 
— это поставленные звуки у детей, их красивая и правиль-
ная речь. По словам победительницы, в этом весь смысл 
профессии логопеда, ведь от того, как человек говорит, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ольга Валерьевна, 
пенсионерка:

— У меня все учителя были 
любимые! И школа замеча-
тельная. Я училась в Иркутске 
в школе № 57. Мои учителя 
были умные и мудрые и очень 
хорошо нас учили, поэтому 
почти все мои одноклассники 
поступили после школы в вузы. 
А мне самой всегда нравились 
математика и учитель, кото-
рая ее преподавала, — Нина 
Ивановна Соболева. Впрочем, 
поступила я все же в медицин-
ский институт — у нас семей-
ная династия врачей.

Дарья, художник:
— Учительница русского 

и литературы Елена Вади-
мовна. Она очень интересный 
человек, с ней о многом можно 
было поговорить. Даже на пе-
ременках мы с ней часто бесе-
довали, находили общие темы. 
Главное — она всегда понима-
ла собеседника, приветствова-
ла наличие у него своего мне-
ния. Это важные качества для 
любого педагога, ведь они тоже 
могут ошибаться и должны это 
понимать. Именно благодаря 
качествам Елены Вадимовны 
предметы, которые она препо-
давала, давались мне легко.

Илья, безработный:
— Учитель труда. Он весе-

лый был очень. И передал нам 
не только полезные знания, 
но и навыки. Научил работать 
с деревом: делать табуретки, 
черенки для лопат и даже про-
сто фигурки выпиливать. Мне 
это все позже пригодилось 
в жизни. На даче, например, 
я сам лопаты ремонтировал. 
А из основных предметов мне 
математика и информатика 
нравились, так что после шко-
лы я пошел учиться в сферу 
информационных систем.

Александра, 
медсестра:

— Учитель химии Елена 
Викторовна. Она поспособство-
вала моей будущей профессии: 
сейчас я работаю в сфере ме-
дицины и параллельно учусь 
на биохимика. Она поверила 
в меня… Дело в том, что с само-
го начала этот предмет давался 
мне тяжело, и мне пришлось 
ходить к ней на факультативы. 
Вот там она постепенно и при-
вила мне любовь к химии. 
Думаю, она была профессиона-
лом своего дела и любила де-
тей, поэтому так и получилось.

Владимир, 
фармацевт:

— Любимым педагогом могу 
назвать Валентину Ивановну 
Акишеву — учителя химии. Она 
могла научить любого. Мне очень 
тяжело давался этот предмет, 
но она все равно смогла дать нуж-
ные знания. Химию я так и не по-
любил, если честно, но она стала 
частью моей профессии. Учитель 
должен любить свое дело, быть 
талантливым в своем предмете, 
тогда даже у самого бездарного 
ученика есть шанс стать образо-
ванным человеком.

«КТО БЫЛ ВАШИМ ЛЮБИМЫМ УЧИТЕЛЕМ?»
Такой вопрос на минувшей неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ОТМЕТИЛИ  
НА «ОТЛИЧНО»

Состоялась торжественная церемония награждения 
победителей конкурса «Самый красивый учитель Иркутска – 

душа коллектива 2022»!

В преддверии профессионального празд-
ника педагогов наш еженедельник уже 
в четвертый раз провел интернет-конкурс 

«Самый красивый учитель Иркутска». В этом 
году в нем приняли участие 229 педагогов. Го-
лосование проходило со 2 по 21 сентября на сай-
те иркутскинформ.рф, а итоги объявили на тор-
жественной церемонии 30 сентября в Музее 
истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова.

Продолжение на стр. 14

Поздравляю всех  
с Днем учителя!

Это один из са-
мых любимых 
и по-настоящему 
всенародных празд-
ников в нашей стра-
не. Каждый из нас 
когда-то был учени-
ком. И теплые вос-
поминания о школь-
ных годах, любимых 
преподавателях, одноклассниках 
остаются с нами на всю жизнь.

Быть учителем — призвание. Ведь 
важно не только передавать моло-
дому поколению знания, традиции 
национальной культуры, но и быть 
ребенку надежным другом, мудрым 
наставником. Вести его к победам, 
вдохновлять, поддерживать в труд-
ные минуты.

Особые слова благодарности мы 
говорим нашим дорогим ветеранам 

педагогического труда. Вы щедро 
делитесь своим опытом, знаниями 
с молодыми коллегами, привива-

ете воспитанникам нравственные 
ценности, любовь к Родине. Ваш 
неиссякаемый запас энергии и пре-
данность профессии заслуживают 
глубокого уважения.

Наша сегодняшняя задача — де-
лать все, чтобы создавать условия 
для динамичного развития сферы 
образования города. Мы строим 
школы, оснащаем их современными 
учебными комплексами, поддержи-
ваем молодых специалистов, откры-
ваем педагогические классы, чтобы 
профессия учителя становилась пре-
стижнее и популярнее.

Дорогие учителя! Благодарю вас 
за труд огромной социальной значи-
мости. Желаю позитивного настроя 
в коллективах. Здоровья, счастья, 
благополучия вам и вашим близким!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

С прохожими общалась Наталья Федотова. Фото автора

2022 год стал победным для учителя-логопеда 
детского сада № 77 Евгении Чернухи. Прежде чем 
стать лидером голосования в интернет-конкурсе 
нашего еженедельника «Самый красивый учи-
тель Иркутска», она заняла призовое место в еще 
одном — профессиональном. В конкурсе «Педагог 
инклюзивного образования», который проводил 
Иркутский государственный университет, у Евге-
нии второе место. Приз победительнице интер-
нет-конкурса нашего еженедельника вручала 
руководитель отдела маркетинга и рекламы ком-
пании «Золотое Время» Мария Биктимирова. Это 
сертификат на 25 тысяч рублей в магазин оптики!

СМОТРИТЕ НА ЮТУБ-КАНАЛЕ АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ПРОЕКТ С ВИДЕОИСТОРИЯМИ ГОРОЖАН «СПАСИБО, УЧИТЕЛЬ!».
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— Этот перекресток — один 
из самых проблемных в городе, 
— рассказывает Денис Комаров, 
начальник департамента дорож-
ной деятельности и транспорта 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска. — ДТП 
здесь не редкость, и мы уже давно 
собирались изменить ситуацию 
в лучшую сторону. Решение было 
найдено вместе с ГИБДД.

Устранение очага аварийности, 
объясняет Денис Комаров, про-
ходит одновременно с ремонтом 
улицы Красноармейской в рамках 
национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги».

— Принято решение изменить 
направление движения на Красно-
армейской и Лапина на противо-
положное, — продолжает Денис 
Комаров. — Теперь машины будут 
идти по Тимирязева дальше и по-
ворачивать на улицу Лапина, 
чтобы не создавать затор на пере-
крестке, как сейчас. После завер-
шения ремонта транспорт по Крас-

ноармейской будет двигаться 
в направлении от Карла Маркса 
в сторону Тимирязева. По улице 
Лапина — от Тимирязева в сто-
рону Карла Маркса. Тем самым 
мы не только уберем очаг аварий-
ности, но и увеличим пропускную 
способность этого перекрестка.

Кроме того, теперь на перекре-
сток нельзя будет выехать с улицы 
Красного Восстания, так как пово-
рот налево с этой улицы запретят 
(движение разрешат только на-
право с выездом на  
3 Июля).

Для безопасности пешеходов 
по поручению мэра Руслана Боло-
това на перекрестке также органи-
зуют островок безопасности. В ре-
зультате появится сразу три новых 
пешеходных перехода.

— Регулируемыми будут пере-
ходы через улицу Тимирязева 
к островку и через улицу Седова 
— от островка к 130-му кварталу, 
— говорит Сергей Киселев, заме-
ститель начальника отдела раз-
вития дорожной и транспортной 
инфраструктуры администрации 
города Иркутска. — Здесь устано-
вят «умный светофор», который 
автоматически станет определять 
длину общей фазы в зависимости 
от дорожной ситуации. Пешеход-
ный переход через улицу Седова 
— от островка к Крестовоздвижен-
ской церкви — будет нерегулиру-
емым. А вот пешеходный переход 
от угла улиц Ленина и Тимирязева 
к 130-му кварталу уберем. И что-
бы люди не переходили дорогу 
по привычке (по диагонали, как 

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ИЗУЧАЙТЕ СХЕМУ!
На перекрестке улиц Ленина — 
Тимирязева — Седова меняют 

систему движения транспорта 
и пешеходов

Речь идет о том самом пя-
тачке, на который строго 
взирает знаменитый Бабр 

из 130-го квартала. Прямо сей-
час перекресток кардинально 
меняют: строят островок безо-
пасности, устанавливают «ум-
ный светофор», готовят пло-
щадку для новых пешеходных 
переходов и планируют запу-
стить здесь новую схему дви-
жения. Действовать нововведе-
ния начнут после завершения 
ремонтных работ в ноябре.

Продолжение на стр. 5

По Ленина из центра города автомобили едут по двум полосам на улицу 3 
Июля и по двум – на улицу Седова. С левой полосы также разрешен поворот 
на Тимирязева. По Седова в сторону центра движение разрешено по двум 
полосам на улицу Ленина, направо по одной полосе на Тимирязева и налево 
по одной полосе на улицу 3 Июля. По Тимирязева в сторону центра сохранит-
ся движение по четырем полосам. Крайняя правая полоса предназначена 
для поворота направо на улицу Ленина. Две полосы – для движения прямо 
и выезда на 3 Июля. Крайняя левая полоса предназначена для поворота на 
Седова. Начинать маневр нужно, проехав островок безопасности

ЛЕСНОЙ ПОШЕЛ В САДИК
Первый в микрорайоне детский сад 

открыли на этой неделе

Буквально в несколь-
ких метрах от школы 
№ 33 стоит новое двух-

этажное здание, окруженное 
игровыми площадками с гор-
ками, беседками, качелями 
и песочницами — все яркое, 
добротное, безопасное. Толь-
ко что построенный детсад 
стал частью образовательно-
го комплекса в микрорайоне 
Лесном. Его директор Алек-
сандра Третьякова отмечает, 
что шаговая доступность 
обеспечит полную преем-
ственность учеников и сде-
лает переход дошкольников 
из садика в школу макси-
мально комфортным и безбо-
лезненным.

В новом садике есть спортивный 
зал с антискользящим покрытием 
пола, музыкальный зал с фортепья-
но, бассейн, комната психологи-
ческой разгрузки с интерактивной 
песочницей, игрушками, удобной 
мягкой мебелью для детей, инте-
рактивной доской. В здании без-
опасно: установлены наружное 
видеонаблюдение, кодовые замки 
и есть пост охраны с просмотром 
всей территории, пультом управ-
ления вентиляцией и пожарной 
сигнализацией. Для маломобиль-
ных групп взрослых и детей пред-
усмотрен вертикальный лифт-
подъемник, входные площадки 
оборудованы пандусами.

Штат из 63 работников дошколь-
ного учреждения полностью уком-
плектован, в садике будет 220 вос-
питанников. Готовится финальная 
проверка помещений специалиста-
ми Роспотребнадзора, и сразу после 
нее детей из микрорайона Лесного 
родителям не нужно будет больше 
возить в детсады других районов 
Иркутска.

5 октября, в День учителя и день 
открытия нового сада в микрорай-
оне Лесном, поздравить коллектив 
дошкольного учреждения приеха-
ли мэр Иркутска Руслан Болотов, 
губернатор региона Игорь Кобзев 
и заместитель генерального про-
курора Российской Федерации 
Дмитрий Демешин (прокуратура ку-
рирует реализацию национальных 
проектов в стране).

Стоит сказать, что здание детско-
го сада должны были сдать на год 

раньше, но стройка продлилась 
(по разным причинам, начиная 
с погодных неблагоприятных ус-
ловий и заканчивая ростом цен 
на рынке строительных материа-
лов). В итоге садик в микрорайоне 
Лесном благополучно построили, 
хотя на самом начальном этапе 
работы в мае 2021 года были слож-
ности. По словам руководителя 
предприятия-подрядчика Валерия 
Пака, три месяца шли дожди, рабо-
тать можно было всего несколько 
дней в месяц. Но кто хочет добиться 
результата — ищет возможности, 
кто не хочет — причины для без-
действия. В итоге 5 октября на сто 
процентов готовый и полностью 
оборудованный детский сад распах-
нул свои двери.

— Когда работает команда, ре-
зультаты людей радуют. Хотел бы 
поблагодарить строителей, потому 
что котлован им достался один 
из сложнейших, в него собиралась 
практически вся вода с территории, 
и очень много пришлось прини-
мать дополнительных инженерных 
решений. Но коллеги довели дело 
до конца! — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Новый детский сад в микрорайоне Лесном идеален с точки зрения комфорта для 
ребятишек и очень продуман в проекте. Директор образовательного комплекса 
№ 33 (частью которого является садик) Александра Третьякова рассказала, на-
пример, что в бассейне автоматически регулируется температура, при желании 
ее можно настроить до нужных параметров в ручном режиме. Здесь же есть 
душевые, раздевалка и даже небольшой кабинет для спасателя, который неот-
рывно будет наблюдать за безопасностью во время занятий детей в воде

Мэр Иркутска Руслан Болотов и за-
меститель прокурора РФ Дмитрий 
Демешин обходят территорию 
нового детского сада в микрорайо-
не Лесном. Говорят о том, что садик 
безупречен с точки зрения проекта 
и качества строительства. Руслан 
Николаевич рассказывает Дмитрию 
Викторовичу, что в Иркутске прямо 
сейчас строится еще один детский 
сад и проектируются еще пять (!)
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«СОГЛАСИТЕСЬ, МОНУМЕНТАЛЬНО?»
В Иркутске официально открыли стелу «Город трудовой доблести

— Всем добрый день! Как настроение? Как вам 
стела? Согласитесь, монументально! — мэр Ир-
кутска Руслан Болотов подошел к группе женщин 
из городского совета ветеранов, чтобы поздоро-
ваться. Было видно, что настроение у главы горо-
да приподнятое.

— Грандиозно! — согласилась с Рус-
ланом Николаевичем пенсионерка 

Людмила Ивановна Аникина, 
ветеран строительства Байкало-
Амурской магистрали. — До этого 
я видела стелу только в проекте, 
а вживую она впечатляет еще 

больше. На нее смотришь, и прямо 
история перед глазами проходит!
— Стела — произведение на века! 

— подключается к разговору Вера Михайловна 
Фомина, дочь легендарного иркутского сыщика 
Михаила Фомина. — Ее открытие сегодня — на-
стоящий праздник!

Пока не началась торжественная церемония, 
архитектор Сергей Демков рассказал собравшим-
ся, что стела выполнена по проекту московского 
архитектора Дениса Стритовича. Его работа в ходе 
общественного голосования на всероссийском 
конкурсе, организованном Российским военно-
историческим обществом в 2020 году, была при-
знана лучшей. Венчает стелу 25-метровый шпиль, 
на котором размещены изображения российского 
и иркутского гербов и текст указа президента РФ 
о присвоении Иркутску почетного звания Россий-
ской Федерации «Город трудовой доблести».

По словам Сергея Демкова, девять больших 
бронзовых панно, украшающих ее нижнюю 
часть, — отличительная черта именно иркутской 

стелы: на них — изображения знаковых объ-
ектов города, сыгравших ключевую роль в годы 
Великой Отечественной войны, — завода тяже-
лого машиностроения имени В. В. Куйбышева, 
авиационного завода, ВСЖД, курорта «Ангара», 
Дворца пионеров. Перенесены на панно и изо-
бражения объектов с реальных фотографий воен-
ных лет, предоставленных Музеем истории горо-
да Иркутска имени А. М. Сибирякова.

А мы напомним читателям «Иркут-
ска», что работы по установке стелы 
начались весной 2022 года. Сейчас 
это полностью благоустроенный 
сквер: заасфальтированы дорож-
ки, установлены лавочки, урны, 
высажены кусты и деревья. И са-
мое красивое — ночью монумент 
освещают двадцать (!) мощных 
софитов. Это световое решение 
делает стелу действительно торже-
ственным памятником.

— Мы помним свою историю! — с та-
кими словами обратился мэр Руслан Болотов 
к собравшимся уже во время торжественной це-
ремонии. — Мы ею гордимся! Такие памятные 
знаки — наш ответ сегодняшнему миру, что мы 
никому и никогда не дадим переписать ее и на-
вязать нам чуждые ценности. Стела «Город тру-

довой доблести» — это дань глубочайшего уваже-
ния прошлому и посыл в будущее.

Участие в церемонии принял также первый 
заместитель губернатора Иркутской области, 
председатель правительства Иркутской области 
Константин Зайцев:

— Подвиг иркутян в годы Великой Отече-
ственной войны должен навсегда остаться 

в памяти жителей региона и всей стра-
ны! — такими словами приветствовал 

Константин Борисович иркутян. — 
Сегодня состоялось историческое 
событие — открытие стелы «Го-
род трудовой доблести». 

— Невозможно переоценить 
вклад старшего поколения в по-
беду над фашизмом, — выразил 

мнение депутатского корпуса Ир-
кутска председатель думы города 

Евгений Стекачев. – Стела трудовой 
доблести — то малое, но необходимое, 

что мы могли сделать для памяти наших 
героев-предков.

После торжественных речей в честь открытия 
стелы прогремел оружейный залп. Завершилось 
мероприятие праздничным салютом.

Марина Александрова
Фото автора и Дарьи Таракановой

Пасмурно, холодно, но очень торжественно 
и многолюдно: так в нескольких словах 
можно рассказать о церемонии открытия 

монумента на Байкальском кольце в прошлую 
субботу, 1 октября. Почетные жители Иркутска, 
общественные деятели, дети войны и ветераны 
труда — десятки людей пришли, чтобы принять 
участие в историческом мероприятии. Напом-
ним, весомый вклад иркутян в достижение 
Победы в Великой Отечественной войне 1941–
1945 годов был отмечен присвоением Иркутску 
почетного звания «Город трудовой доблести». 
Именно в честь этого события в нашем городе 
появился новый памятный знак.

Несмотря на тучи и холод, настроение в день официального открытия стелы на Бай-
кальском кольце у всех присутствующих было по-настоящему праздничным. Надо 
отметить, что многое для этого сделали организаторы мероприятия. В этот день было 
все: торжественные фанфары, выход барабанщиц (на фото), марш, исполняемый во-
енным оркестром, и знаменосцы, которые вынесли сразу три важных стяга — Флаг 
РФ, Знамя Вооруженных Сил РФ, Знамя Победы. Разумеется, была и минута молчания 
в память об иркутянах, которые отдали свои жизни во имя победы над фашизмом, 
и оружейный залп. Завершилось все выступлением артистов с песней «Рабочие во-
йны» и запуском салюта

Руслан Болотов во время тор-
жественного открытия стелы 
много общался с ветеранами 

труда. На фото рядом с ним — Вера 
Михайловна Фомина, дочь леген-
дарного иркутского следователя 

уголовного розыска Михаила Фо-
мина. Вера Михайловна больше со-
рока лет работала на заводе имени 

Куйбышева. И в прошлую субботу 
она пришла на торжественную 

церемонию не одна, компанию ей 
составили бывшие коллеги — за-

водчане. И это особенно символич-
но, ведь на бронзовых панно стелы 

есть изображения фотографий, 
сделанных на заводе в годы Вели-

кой Отечественной войны, когда 
труженики тыла изготавливали 

мины и снаряды для фронта

Андрей Южаков, первый заме-
ститель мэра Иркутска, зачиты-
вает телеграмму-поздравление 
от помощника президента 
Российской Федерации Влади-
мира Мединского: «Поздравляем 
вас с долгожданным событием 
— открытием в городе стелы 
«Город трудовой доблести». 
В годы войны жители Иркутска 
каждый день совершали под-
виг, проявляя лучшие качества 
нашего народа — отзывчивость, 
милосердие, неравнодушие. Этот 
трудовой подвиг навсегда вписан 
в героическую летопись войны»

Стела 
стала самым 

высоким мону-
ментом в Иркутске — 

больше тридцати метров 
(из них 5,5 метра — бетон-

ная часть, где расположены 
панно, 25 метров — метал-

лический каркас с обли-
цовкой из нержавеющей 
стали и 2,5 метра — кур-

ган, на котором она 
гордо возвыша-

ется).

По-настоящему раскрасил 
хмурое небо в этот день 
дневной фейерверк с три-
колором. Этот необычный 
салют – феерия красок, 
которая создается с помо-
щью разноцветного дыма, 
дополненного салютом из 
серпантина. Такие плотные 
столбы дыма видны из-
далека, абсолютно эколо-
гичны, а главное – создают 
праздничное настроение 
даже при ярком солнце. 
Цвета дыма могут быть 
самыми разными, но при 
открытии стелы «Город 
трудовой доблести» в 
Иркутске они повторяли 
цвета российского флага – 
красный, белый и синий
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НОУ-ХАУ НА ВОЛГОГРАДСКОЙ
Эта улица после реконструкции станет первой 

в Иркутске, где применили новые технологии в ливневке

— На Волгоградской мы смон-
тировали новую ливневую канали-
зацию, это лотки, которых в городе 
еще не было. Посмотрим, как они 
будут функционировать. Через каж-
дые тридцать метров установлены 
смотровые окна, чтобы потом специ-
альными машинами, которые есть 
в МУП «ИркутскАвтодор», можно 
было эту канализацию чистить, 
— рассказывает Руслану Болотову 
о ноу-хау в ливневке исполняющий 
обязанности руководителя комитета 
городского обустройства админи-
страции города Сергей Чертков.

Ремонт на Волгоградской идет 
на участке от улицы Муравьева 
до улицы Новаторов: асфальтируют 
трассу и тротуары (кстати, они уже 
готовы. — Прим. авт.), восстановят 
освещение, сделают пешеходное 
ограждение и, как мы уже отметили, 
новые отводы воды.

— Улица практически готова, 
бордюры установлены, осталось 
положить только верхний слой ас-
фальтобетонного покрытия, дора-
ботать со знаками, разметкой и га-
зонами, — уверенно резюмирует, 
оценив объем проделанной работы, 
мэр Руслан Болотов.

Но и мелочи Руслан Николаевич 
не упустил, сделал внушение под-
рядчику: на газонах лежат демонти-
рованные бордюры, на перекрестке 

— кучи грунта (ни того, ни другого, 
разумеется, быть не должно. — 
Прим. авт.). Директор фирмы-под-
рядчика, ООО «Строительные тех-
нологии», Антон Бухаров заверил, 
что все будет вывезено в ближайшее 
время.

На улице Воровского (ремонти-
руется участок от Полярной до Са-
перной. — Прим. авт.) проверяющих 
встретила ровная как зеркало доро-
га — это репортерская группа «Ир-
кутска» почувствовала на себе в са-
мом буквальном смысле, когда наш 
автомобиль поехал по отремонтиро-
ванной трассе. И главное — доволь-
ны местные жители! Работы здесь 
проведены масштабные: асфальти-
рование дороги и тротуаров, новые 
бордюры и пешеходные огражде-
ния, остановочные павильоны.

Также выполнено переустройство 
водопропускных труб с заменой 
на современные гофрированные 
большего диаметра, на остановках 
общественного транспорта — новые 
современные павильоны для ожида-
ния, установлены дорожные знаки, 
нанесена горизонтальная дорожная 
разметка. Кстати, и тут не обошлось 
без нововведений — сделали гидро-
посев травы на газонах, она ровным 
ковром взойдет следующей вес-
ной. А еще посадили 208 деревьев 
и кустарников.

— Мы приводим городские до-
роги в порядок не только в центре, 
но и в отдаленных районах, — чув-
ствуется, что Руслан Николаевич 
увиденным в Ленинском округе 
остался доволен. — Улица Воров-
ского — связующая, подрядчик 

работу, в принципе, закончил. Есть 
небольшие замечания: необходимо 
доработать вопросы по освещению 
и подрезке деревьев. Здесь их, кста-
ти, дополнительно высадили, и это 
добавит эстетики. Мы закрепляем 
здесь часть территории под разви-
тие дорожной сети и социальной ин-
фраструктуры в виде строительства 
детского сада. Для нас ключевое 
— это качество, то есть работы, ко-
торые не выполнены надлежащим 
образом, безусловно, приняты не бу-
дут. Но я вижу, что ряд подрядчиков 
понимают, как работать в новых 
условиях, и добиваются того резуль-
тата, который нужен нам всем, — ка-
чественных дорог в Иркутске.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

На прошлой неделе немно-
гочисленная делегация 
городской власти (мэр 

Иркутска Руслан Болотов с и. о. 
руководителя комитета город-
ского обустройства администра-
ции города Сергеем Чертковым 
и главой Ленинского округа 
Натальей Цибановой) провери-
ла, как в рамках национального 
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» идет ремонт на двух 
дорогах в микрорайоне Ново-
Ленино — Волгоградской и Во-
ровского. Работы здесь велись 
практически все лето, на Вол-
гоградской еще продолжаются, 
уровень готовности — восемь-
десят процентов, сдача объекта 
запланирована на 30 ноября, 
но, судя по темпам, это случится 
раньше.

Любое появление мэра Русла-
на Болотова на улицах города 
превращается во встречу 
с жителями. Любое! Мы 
в редакции «Иркутска» очень 
любим эти спонтанные «лич-
ные приемы»: интересно на-
блюдать, как реагируют люди 
на градоначальника, как сам 
Руслан Николаевич общается 
с иркутянами. И мэра, и горо-
жан объединяет одно — они 
друг друга не боятся: разго-
варивают запросто, как будто 
знакомы десятки лет. Причем 
и вопросы, и темы таких бесед 
не «лакированные», бывает 
и на повышенных тонах раз-
говор (когда горожане чем-то 
возмущены в жизни горо-
да). Но мэр всегда сдержан. 
И скрупулезен: пока не раз-
берется в ситуации, «личный 
прием» на улице не закончит

На фото — небольшой проезд 
в арке дома № 97 на Волгоград-

ской: после каждого дождя 
здесь стоит вода, да и само со-
стояние полотна представляет 

собой колдобины разного уров-
ня глубины. Эту арку Руслану Бо-
лотову, увидев градоначальника 

в своем районе, показала мест-
ная жительница Анна Халиул-

лина. Руслан Николаевич тут же 
договорился с подрядчиком, что 

проблему устранят, хотя в пер-
воначальный перечень работ 

она не входила

Так выглядит первая на сегодняшний день в 
Иркутске ливневая канализация последнего 
поколения. Ее обустроили на улице Волгоград-
ской в Ленинском округе. Под этими решетками 
– сборные лотки, в которые стекает вода. Через 
каждые 30 метров – смотровые окна, периоди-
чески их будут открывать и при помощи машин 
для прочистки труб, так называемых кротов, 
чистить. Если эта система покажет свою целесо-
образность, такие ливневки будут устанавли-
вать и на других улицах города 

раньше), поставим там пешеходное 
ограждение. Существующий пеше-
ходный переход через улицу 3 Июля 
к 130-му кварталу перенесут ближе 
к пересечению с Красного Восстания, 
он останется регулируемым. 

Сергей Киселев далее объясняет, 
что «умный светофор» на перекрест-
ке Ленина, Седова и Тимирязева 
будет автоматически подбирать 

фазы регулирования для увеличения 
пропускной способности данного 
узла. Таким образом, установленные 
на нем датчики будут считывать ин-
тенсивность автомобильного потока 
и увеличивать зеленую фазу свето-
фора там, где машин скапливается 
больше. Также на перекрестке будет 
установлена купольная камера ви-
деонаблюдения, которая позволит 
смотреть на трафик в онлайн-режи-

ме. И менять настройки светофора 
в случае необходимости.

— Уже сейчас понятно, что схе-
ма, которую предлагает городская 
власть, позволит существенно увели-
чить пропускную способность пере-
крестка, — комментирует изменения 
Алексей Шабанов, общественный 
деятель, председатель правления Со-
юза автомобилистов Сибири. — И ра-
дует, что решается острый вопрос 

для тех пешеходов, которые ходят 
медленно. У светофора от угла Лени-
на и Тимирязева к 130-му кварталу 
сейчас очень короткая фаза, многие 
не успевают перейти. Теперь же бу-
дет несколько коротких переходов 
до островка безопасности. Если кто-
то не успеет перейти на зеленый свет, 
то сможет переждать на островке.

Наталья Федотова
Фото автора

ИЗУЧАЙТЕ СХЕМУ!
На перекрестке улиц Ленина — Тимирязева — Седова меняют систему 

движения транспорта и пешеходов
Окончание. Начало на стр. 3
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  
«БЕЗОПАСНЫЕ ДОРОГИ»

В избирательном округе № 28 (депутат Ев-
гений Стекачев) проведена крупная рекон-
струкция объездной Университетский — Перво-
майский. Это, конечно, масштабный проект 
в микрорайоне Университетском, который жи-
тели ждали не один десяток лет.

В избирательном округе № 1 выполняются 
работы по ремонту автомобильной дороги 
по улице Воровского на участке от Полярной 
до Саперной.

Депутат Алексей Распутин (избиратель-
ный округ № 22) добился обустройства парко-
вочного кармана, состоящего из двух частей, 
с обустройством тротуарной зоны на улице 
Зимней в предместье Рабочем. Кроме того, ини-
циировал ремонт двух участков дорог: на улице 
Карбышева и по Плишкинскому тракту.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  
«НОВАЯ ШКОЛА»

Депутат думы от избирательного округа 
№ 4 Евгений Савченко стал инициатором 
строительства дополнительного блока к школе 
№ 53. Мэрия поддержала предложение депутата 
и вместе со специалистами приступила к пред-
проектным работам (изучение возможности воз-
ведения дополнительного корпуса).

Алексеем Распутиным инициировано прове-
дение капитального ремонта бывшего спального 
блока гимназии № 1, закуплено новое оборудо-
вание. Кроме того, депутат добился капиталь-
ного ремонта здания по адресу: ул. Баррикад, 
36. По окончании ремонтных работ в новое 
здание переедет библиотека школы № 8.

Евгением Стекачевым неоднократно на пло-
щадке думы поднимался вопрос о необходимо-
сти строительства общеобразовательной школы 
в микрорайоне «Союз». Удалось добиться фи-
нансирования строительства образовательного 
учреждения в 2023–2024 годах, а также в «Со-
юзе» запланировано строительство нового 
детсада.

27 апреля на депутатских слушаниях в думе 
Иркутска администрация города представила 
дорожную карту проведения капитальных ре-
монтов образовательных учреждений по феде-
ральной программе за счет городского бюджета 
на 2022–2024 годы. Этот вопрос народные 
избранники рассмотрели по инициативе депу-
тата от избирательного округа № 23 Антонины 
Корочкиной.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«ФОРМИРОВАНИЕ КОМФОРТНОЙ 

ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ»
В избирательном округе № 1 депу-

тата Светланы Кузнецовой выпол-
няется благоустройство придомовых 
территорий, детских и спортивных 
площадок на улицах Генерала Дова-

тора, Розы Люксембург, Воровского, 
Загородной.

На территории избирательного округа 
№ 4 (депутат Евгений Савченко) выполнено 
благоустройство части улицы Севастопольской 

и двух автопарковок. На личные средства Евге-
нием Владимировичем приобретены и установ-
лены одиннадцать скамеек по шести адресам.

Одним из крупных и значимых объектов 
на территории города является парк «Комсо-

мольский» в Иркутске II. Активную ра-
боту по контролю за благоустройством 

там проводит депутат от избиратель-
ного округа № 7 Алексей Савельев.

В избирательном округе № 16 
депутата Алексея Грешилова 

проводятся работы по ремонту 
придомовых территорий на улицах 

Советской и Красноярской.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ЗДОРОВОЕ 
БУДУЩЕЕ»

Начиная с 2021 года депутат Евгений Стека-
чев (избирательный округ № 28) работает над 
возможностью строительства нового объекта 
здравоохранения в Университетском. В из-
бирательном округе № 22 продолжается 

работа по вопросу строительства 
новой поликлиники № 15 

в предместье Рабочем.
В апреле 2022 года на за-

седании фракции по ини-
циативе депутата Михаила 
Корнева был рассмотрен вопрос 

о необходимости строительства ме-
дицинского комплекса на базе ОГБУЗ 

«Иркутская городская клиническая больница 
№ 6». Было направлено обращение в адрес ру-
ководителя фракции партии «Единая Россия» 
при Законодательном Собрании Иркутской об-
ласти К. Р. Алдарова о необходимости оказания 
содействия в строительстве медицинских учреж-
дений на территории города Иркутска.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  
«ДЕТСКИЙ СПОРТ»

Депутат Алексей Грешилов (округ № 16) внес 
на рассмотрение вопрос о строительстве спор-
тивного корта для школы № 23. Депутат Анто-
нина Корочкина (округ № 23) инициировала 
рассмотрение вопроса о строительстве стадиона 
в микрорайоне Зеленом.

В мае депутат думы города Ир-
кутска от избирательного окру-

га № 26 Василий Донских 
совместно с администрацией 
школы № 77 организовал фут-
больный турнир среди 2–3-х 

классов. В избирательном округе 
№ 22 депутат Алексей Распутин 

поддерживает футбольную команду 
«Мастер» более десяти лет, а в 2022 году опла-
тил участие в открытом чемпионате города жен-
ской команды по волейболу.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ»

В марте 2022 года на заседании 
думы председатель Евгений 

Стекачев предложил увекове-
чить память легендарных авиа-
конструкторов Николая Камова 
и Михаила Миля, родившихся 

в Иркутске, установив им памят-
ник на территории города. Мэр 

города Руслан Болотов предложение 
поддержал. Установка памятника планируется 
в 2023 году ко Дню города Иркутска.

22 июня в избирательном округе 
№ 22 (депутат Алексей Рас-

путин) в предместье Рабочем 
открыли сквер Памяти. Кроме 
того, депутаты — члены фрак-
ции регулярно принимают 
участие в мероприятиях и ак-

циях патриотической направлен-
ности: проекты «Окна Победы» 

и «Письма Победы».

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  
«НАРОДНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ»

В избирательном округе № 1 Светланы Куз-
нецовой благоустраивают территорию на улице 
Шахтерской, а в избирательном округе № 22 
депутата Алексея Распутина в микрорайоне Слав-
ном обустраивается общественное пространство 
спортивной направленности. На улице Братской 

появится первый в предместье Рабочем 
малый скейт-парк.

В избирательном округе № 4 (де-
путат Евгений Савченко) по про-
грамме «Народные инициативы» 
победил проект жителей ул. Розы 
Люксембург, 293, где уже установлен 

большой детский игровой комплекс 
«Тропикана».

ВОЛОНТЕРСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ДЕПУТАТОВ

Депутаты Алексей Савельев, Алексей 
Кудрявцев оказали поддержку в при-

обретении лошади для конного клуба 
«Бретта». Выбором лошади по кличке 
Хабанера М занимались специалисты 
клуба, которые сейчас ее тренируют. 

Хабанеру вместе с доче-
рью привезли из конно-

фермерского хозяйства 
Маланичевых Ленинградской 
области. Обе лошади являют-
ся потомками двукратного се-
ребряного призера Олимпий-
ских игр Пепла из Кировского 
конного завода.

РАБОТА ДЕПУТАТОВ С ЖИТЕЛЯМИ
Члены фракции «ЕР» информируют изби-

рателей о своей работе в печатных СМИ, соци-
альных сетях и на сайте думы города Иркутска. 
Депутаты фракции активно используют такую 
форму взаимодействия с избирателями, как 
публичные отчеты, а также встречи и выступле-
ния на официальных мероприятиях, выставках, 
спортивных и торжественных мероприятиях.

Депутат Леонид Усов (избира-
тельный округ № 5) систематиче-

ски принимает участие в совеща-
ниях педагогических коллективов 
и родительских комитетов обра-
зовательных организаций округа, 

а также был избран председателем 
управляющего совета МБОУ горо-

да Иркутска «СОШ № 40».
Продолжается работа депутатов думы Ир-

кутска, членов фракции ЕР, в региональной 
общественной приемной председателя партии 
«Единая Россия» Д. А. Медведева (приняли 66 
человек). За первые шесть месяцев проведено 27 
встреч с иркутянами.

ОСОБО ЗНАЧИМЫЕ ПРОЕКТЫ
Совместными усилиями партии «Единая Рос-

сия», правительства региона, администрации 
города, депутатского корпуса решили важный для 
развития Иркутска вопрос о строительстве тепло-
вого луча в предместье Рабочем. В данный момент 
идет этап проектирования. Это даст мощный тол-
чок развитию города. Теплоцентраль привлечет 
инвесторов в строительство новой жилой недви-
жимости и ускорит процесс расселения из ветхих 
и аварийных бараков. Проектирование будет за-
вершено до конца года, строительство планирует-
ся начать в 2023 году.

По инициативе Антонины Короч-
киной, депутата думы города Иркут-

ска от избирательного округа № 23, 
в марте 2022-го на депутатских 
слушаниях был рассмотрен вопрос 
о формировании дорожной карты 
по гидрологическим изысканиям 

подтопляемых территорий в Ленин-
ском и правобережных округах.

Илья Спирин. Фото из архива редакции

БУДНИ ПАРТИИ

ЕСТЬ О ЧЕМ РАССКАЗАТЬ
О том, что сделано за шесть месяцев этого года фракцией  

«Единой России» в думе Иркутска, отчитался ее руководитель — 
Алексей Распутин

У единороссов в нашей городской думе 
внушительный состав: 16 депутатов. 
Председатель думы — Евгений Стекачев, 

заместитель председателя думы Сергей Юдин, 
председатели постоянных комиссий думы — 
Иван Гущин, Алексей Распутин, Евгений Сав-
ченко, Алексей Савельев являются членами 
фракции. В первую половину 2022 года 
фракция «ЕР» собиралась пять раз. Обсуж-
дали проекты, имеющие наиболее важное 
социально-экономическое и политическое 
значение для жителей нашего региона, а так-
же вопросы, связанные с внутренней работой 
фракции и думы города Иркутска.
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СПОРТИВНАЯ ПЛОЩАДКА  
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

На территории школы № 29 планируют обустроить 
спортивно-игровую площадку

Эту инициативу жителей 
поселка Кирова поддержа-
ла депутат думы Иркутска 

от избирательного округа № 1 
Светлана Кузнецова. Спортивный 
объект предлагается установить 
в рамках конкурса «Есть реше-
ние», который реализует партия 
«Единая Россия».

Цель конкурса «Есть решение» — про-
движение инициативных проектов жите-
лей. Среди основных направлений: благо-
устройство муниципальных образований, 
развитие социальной сферы.

— Одной из основных проблем жите-
лей поселка Кирова является отсутствие 
детской и спортивной площадки. Истори-
чески сложилось так, что территория шко-
лы № 29 стала местом притяжения для 
всех жителей поселков Кирова, Горького 
и территории Релки. Однако в настоящее 
время у школы находится лишь аварийная 
детская площадка, — отметила Светлана 
Кузнецова.

Необходимо произвести демонтаж ста-
рого, пришедшего в негодность игрового 
оборудования и благоустроить современ-
ную спортивную площадку.

— Благоустройство этой спортивной 
площадки создаст условия для вовлечения 
подростков, юношей и девушек в массовый 
спорт, поспособствует также пропаганде 
здорового образа жизни среди людей стар-
шего поколения, будет являться профи-
лактикой безнадзорности, вредных привы-
чек в молодежной среде, — подчеркнула 
Светлана Павловна.

Отбор заявок проходит в два этапа — 
муниципальный и региональный. По ито-
гам конкурса отберут предложения, на ре-
ализацию которых в 2023 году направят 
бюджетные средства. Все решения должны 
быть приняты до нового года.

Финансирование одного проекта 
из бюджета составит не более двух мил-
лионов рублей. В числе главных условий 
— наличие софинансирования, «инициа-
тивный платеж» в размере не менее деся-
ти процентов от стоимости всего проекта, 
а также поддержка со стороны населения.

Заявки на участие в конкурсе «Есть ре-
шение» принимаются до 10 октября.

ПОДДЕРЖИМ 
МОБИЛИЗОВАННЫХ 

ЗЕМЛЯКОВ
Дополнительные меры социальной 

поддержки иркутян-резервистов и их семей 
планируют разработать власти города

Пакет предложений по мерам поддержки мо-
билизованных граждан и их семей разраба-
тывают депутаты городской думы совместно 

с мэром Русланом Болотовым. Рассматривать их 
будет рабочая группа. Она создана по инициативе 
мэра Руслана Болотов и председателя думы Евгения 
Стекачева на 42-м очередном заседании представи-
тельного органа. В ее состав вошли главы округов 
Иркутска, руководители профильных комитетов 
администрации города, председатели постоянных 
комиссий думы.

— В этом направлении уже работают наши коллеги из Госу-
дарственной Думы, Законодательного Собрания нашего региона. 
Депутаты городской думы также готовы включиться в работу 
по оказанию помощи мобилизованным иркутянам. Проведем 
работу и с их семьями. Проанализируем сложившуюся ситуа-
цию, оценим потребности и будем принимать решения, — пояс-
нил председатель думы Евгений Стекачев.

На уровне Федерации и региона уже многое делается для под-
держки граждан, участвующих в специальной военной опера-
ции. Это ежемесячное денежное содержание и единовременная 
выплата, предоставление кредитных каникул, сохранение рабо-
чих мест, а также медицинские, налоговые, социальные льготы.

Вице-спикер, председатель комиссии по социальной политике 
городской думы Виталий Матвийчук предложил проработать во-
прос о внеочередном предоставлении мест в дошкольных учреж-
дениях детям из семей мобилизованных граждан.

— Есть ситуации, когда мужа мобилизовали, жена с детьми 
в декретном отпуске. Мы предлагаем вне очереди таким семьям 
давать места в детских садах, и мама сможет работать, — отметил 
Виталий Николаевич.

Также депутаты предложили рассмотреть вопрос о возможно-
сти детям мобилизованных граждан бесплатно посещать детские 
сады и получать питание в школах.

— Я предлагаю рассмотреть вопрос о единовременной вы-
плате семьям мобилизованных иркутян за счет бюджета города. 
Такую меру мы предоставляли ветеранам в честь 75-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне в 2020 году. Предлагаю рас-
сматривать и прорабатывать и другие предложения об оказании 
поддержки мобилизованным иркутянам и их семьям, — подыто-
жил Евгений Стекачев.

НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы подготовила Диана Ивчик. Фото Валентина Карпова и из личного архива депутата Светланы Кузнецовой

Депутаты думы Иркутска будут рассматривать все предложения 
коллег для поддержки мобилизованных. Среди них: единовре-
менная выплата за счет бюджета города, внеочередное предо-
ставление мест в дошкольном учреждении

КАДРОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
Они коснулись состава фракции и депутатской 

группы в думе Иркутска

Так, в представительный 
орган поступили заявления 
от вице-спикера, депутата 

от избирательного округа № 19 
Сергея Юдина и депутата от из-
бирательного округа № 30 Алек-
сея Колмакова о включении их 
в состав фракции Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия».

— Одной из основных задач фрак-
ции является принятие единой позиции 
по основным направлениям деятель-
ности городской думы и поддержка этой 
позиции всеми депутатами — членами 
фракции. Увеличение количества депу-
татов — членов фракции «Единой Рос-
сии» в думе позволит более эффективно 
решать проблемы города и вопросы 
развития Иркутска с помощью партий-
ных проектов и программ, принимать 
взвешенные решения, не уходя в меж-
партийные конфронтации, — подчеркнул 
руководитель фракции «Единой России» 
в думе Иркутска Алексей Распутин.

Теперь общее количество членов фрак-
ции ВПП «Единая Россия» в думе Иркут-
ска составляет 16 человек.

Также произошли изменения в депу-
татской группе «Стратегия социально-
экономического развития Иркутска». 
Теперь руководителем группы являет-
ся депутат от избирательного округа 
№ 12 Александр Друзенко.

Как отметил новый руководитель, лю-
бое развитие предполагает планирование 

на перспективу. Поэтому для нашего 
города разработка «Стратегии социаль-
но-экономического развития муниципа-
литета» очень важна. Ведь именно в этом 
документе определяются приоритетные 
направления, основные задачи и цели 
для улучшения качества жизни горожан 
на долгосрочный период — до 2036 года.

— В состав рабочей группы по разра-
ботке Стратегии я вошел в числе первых, 
так как считаю важным для себя опре-
деление векторов развития Иркутска. 
На сегодняшний день в рабочей группе 
восемь депутатов разной партийной 
принадлежности, и у каждого из нас 
свое видение. Изначально между нами 
было оговорено о смене руководителя 
раз в год. И сейчас коллеги доверили 
руководство мне, — рассказал Александр 
Друзенко. — Это вторая по численности 
группа среди всех объединений в думе. 
Впереди много работы, нам необходимо 
правильно расставить приоритеты обяза-
тельно с учетом мнения городского сооб-
щества, а также проведя оценку текущего 
социально-экономического положения.

Кроме того, свою работу начала депу-
татская группа «Иркутск социальный», 
в состав которой вошли депутаты Ро-
стислав Белых, Ольга Клевцова, Андрей 
Стрельцов и Максим Булдаков.

Всего в думе Иркутска созданы четыре 
депутатских объединения: две фракции 
партий «Единая Россия» и «Гражданская 
платформа» и две непартийные депутат-
ские группы — «Стратегия социально-
экономического развития» и «Иркутск 
социальный».

«122» НА СВЯЗИ
Помощники депутатов, сотрудники аппарата 

думы и администрации города Иркутска, муници-
пальных организаций и учреждений, студенты, 
члены «Молодой гвардии «Единой России», регио-
нальных министерств и ведомств сейчас посменно 
работают на «Горячей линии 122». Они принима-
ют звонки не только по вопросам мобилизации, 
но и по коронавирусу, деятельности учреждений 
здравоохранения и по многим другим. В колл-
центре консультирует также военный юрист. По во-
просам мобилизованных граждан, которые уже 
призваны и направлены в воинские части, работает 
горячая линия Министерства обороны Российской 
Федерации: 8-800-100-77-07.

Светлана Кузнецова: «Важно проводить ин-
формационную работу с жителями, чтобы 
как можно больше людей приняло участие 
в партийном проекте. Проект социально 
значимый, важный для наших детей, поэто-
му мы надеемся только на победу!»
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люди хотят знать алгоритм действий,
 9 вопросы по трудовым отношениям, мобилизованные 
граждане хотят знать, что будет с работой, если при-
шла повестка,

 9 вопросы про студентов и про то, будут ли их призывать.
— Самый популярный вопрос, конечно, «А меня 

мобилизуют?» — говорит Ольга Галямова, сотрудник 
МФЦ и по совместительству оператор колл-центра. 
— На него нельзя дать быстрый ответ, потому что при-
ходится учитывать множество нюансов. Кроме того, 
у нас нет пофамильных списков, так что за уточнением 
подобной информации мы рекомендуем обращаться 
в военкоматы по месту жительства.

С Ольгой мы общаемся уже в следу-
ющем пункте колл-центра — в одном 

из подразделений МФЦ. Если в МИАЦ 
операторам приходится отвечать 
на все звонки, поступающие на инте-
рактивное меню, то в МФЦ система 
распределяет исключительно для тех, 

кто набрал цифру 1. По этой же при-
чине именно здесь сотрудники работают 

круглосуточно (в три смены) и принимают 
звонки даже ночью. Ночью, отмечают операторы, за-
дают такие же вопросы, что и днем («заберут ли мужа», 
«двойное гражданство, но хочу быть добровольцем», 
«что с собой брать?»).

— Я сама вызвалась поработать в колл-центре, — 
говорит Ольга. — Мне нравится общаться с людьми, 
а здесь я еще могу и помогать им. Сложно, конечно, 
было в первый день — пришлось самой основательно 
изучить всю информацию. Конечно, это большая ответ-
ственность, ведь ответы надо дать быстро и правильно. 
Сейчас уже проще, потому что вопросы в основном за-
дают однотипные. Если же поступает нестандартный 
вопрос и я не знаю ответа, то всегда могу поставить 
звонок на паузу и получить консультацию куратора или 
дежурного юриста.

За последние дни, отмечает Ольга, все чаще стали 
обращаться родственники мобилизованных, которые 
уже находятся в учебном центре Новосибирска. Они хо-
тят знать об условиях пребывания и дальнейшей судьбе 
своих мужчин. Операторы «122» в этом случае объяс-
няют, что для родственников открылась горячая линия 
Министерства обороны РФ по номеру 8-800-100-77-07.

— А еще спрашивают, когда закончится мобилиза-
ция, — добавляет в конце нашего разговора Ольга. — 
В этом случае мы отвечаем по нашим «скриптам», где 
написано, что «минимальное и максимальное время 
пребывания в зоне СВО не определяется». Оно зависит 
от сложившейся обстановки и стоящих перед подраз-
делениями задач.

Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой

— Единый контакт-центр, правительство Ир-
кутской области, оператор Елена. Здравствуйте, 
слушаю вас.

Так начинает свой разговор с дозвонившейся 
иркутянкой оператор горячей линии Елена Агаль-
цова. Женщина на том конце провода хочет знать, 
а выпустят ли ее мужа за границу, если они поедут 
на отдых в Турцию. Во время уточняющих вопросов 
выясняется, что мужчина подходит под мобили-
зацию по возрасту, кроме того, он служил в армии 
Российской Федерации. Но есть нюанс — сейчас 
в этой семье воспитывают четверых несовершенно-
летних детей.

— Так как у вас четверо детей до шестнадцати 
лет, ваш муж не подлежит мобилизации, — объ-
ясняет позвонившей женщине оператор. — Но пре-
жде чем ехать на отдых, ему необходимо зайти 
в военкомат и взять справку. Важно при-
нести все документы, в том числе и сви-
детельства о рождении детей. Адрес 
военкомата по вашей прописке я вам 
сейчас скажу.

Разговор заканчивается, и опе-
ратор колл-центра готова немного 
пообщаться с журналистом — люди 
звонят беспрерывно.

— Сейчас, впрочем, уже легче, — го-
ворит Елена. — А вот в первые дни было 
тяжело. В одну смену на оператора приходи-
лось по двести звонков, нам даже поесть некогда 
было. Конечно, люди переживают, волнуются. Осо-
бенно мамы и жены мобилизованных. Некоторые 
даже плачут. И мы за них переживаем, а как же 
иначе?

Елена Агальцова рассказывает, что в обычное 
время работает медицинским регистратором в по-
ликлинике № 9. К работе на горячей линии ее при-
влекают уже год, и до сих пор ей приходилось от-
вечать в основном на вопросы по коронавирусу (все 

годы пандемии люди постоянно хотели знать, куда 
обратиться с температурой, где приобрести лекар-
ства и так далее).

С момента объявления о частичной мобилизации 
всем операторам горячей линии пришлось изучать 
также ответы на вопросы по линии Министерства 
обороны Российской Федерации.

— Первое время люди спрашивали — что 
нужно надеть, что взять с собой, можно ли 
брать мобильные телефоны, — вспоминает 
Елена. — Уточняли, какой должна быть 
повестка — бумажная, электронная или 
по телефону тоже могут пригласить (сейчас 
уже точно известно, что повестка приносится 
только под роспись. — Прим. авт.). А еще мно-
го добровольцев обращается. Те, кто не подходит 
по возрасту, но хотели бы служить. Таких мы направ-
ляем на Карла Маркса, 34, там пункт для заключения 
контрактов. Звонила даже женщина-пекарь. Сказала, 
что тоже хочет быть в рядах мобилизованных и будет 
патроны подтаскивать нашим солдатам. Говорит: 
«А что мне делать? Мужа у меня забрали, сына забра-
ли, а я что — дома буду сидеть? Тоже хочу помогать!»

Вместе с Еленой Агальцовой в контакт-цен-
тре МИАЦ (медицинского информацион-
но-аналитического центра) находится со-
рок операторов. Еще десять принимают 
звонки по другому адресу — на базе МФЦ 
(многофункционального центра). На-
помним, что горячую линию по номеру 

«122» открыли с началом пандемии 
и здесь по-прежнему продолжают 

принимать звонки, связанные с ко-
ронавирусом. В последние несколько 
месяцев, правда, вопросов поступало 
уже не так много, как в самом начале. 
Из нескольких десятков операторов 
остались только шесть (этого вполне 
хватало), но 23 сентября диспетчеров 

снова стало пятьдесят. В их числе — со-
трудники военкоматов, министерства 

здравоохранения, сотрудники многофунк-
ционального центра, сотрудники исполни-

тельных органов государственной власти, прико-
мандированные для усиления горячей линии.

— Когда человек звонит, ему предлагают вы-
брать линию в интерактивном голосовом меню, — 
объясняет Елена Черкашина, заведующая отделом 
горячей линии по обращениям граждан. — Под 
номером 1 сейчас находится мобилизация.

Все ответы, объясняет Елена Черкашина, согла-
сованы с аппаратом Правительства РФ. У каждого 
сотрудника на рабочем компьютере установлена 

«База знаний» — это и есть свод ответов на самые 
распространенные вопросы, связанные с частичной 
мобилизацией, которые утверждены Министер-
ством обороны Российской Федерации. Информа-
ция в программе обновляется ежедневно с учетом 
изменений, дополнений, уточнений.

— Если оператору поступает звонок, он 
действует в соответствии с «Базой знаний», 

— продолжает объяснять Елена. — Весь 
алгоритм действий прописан. Если ин-
формации в базе нет, то он записывает 
вопрос для обратной связи, фиксирует 
телефон звонившего, а после, когда у нас 

готов ответ, мы сами перезваниваем.
Поступают на горячую линию и чисто 

«региональные» вопросы, на которые нет отве-
тов в общей базе. Например, в Иркутской области 
мобилизованным выдают единовременную вы-
плату в размере ста тысяч рублей (указ губернатора 
Игоря Кобзева № 209-УГ от 23 сентября). В этом 
случае всю информацию операторы уточняют уже 
у координационного центра аппарата правитель-
ства Иркутской области.

— На самом деле основную информацию 
любой человек может найти в открытом 

доступе в интернете, — поясняет Влади-
мир Лойчиц, заместитель министра ми-
нистерства цифрового развития и связи 
Иркутской области. — Например, есть 
такой сайт «Объясняем.рф», где можно 

найти ответы на многие вопросы по ситу-
ации в стране. Но люди так устроены, что 

во время стресса они теряются и большинству 
просто необходима консультация, образно говоря, 
обязательно живого человека. Так было и в месяцы 
пандемии. То же происходит и сейчас, во время 
мобилизации. Так что у горячей линии «122» есть 
еще одна функция — снятие напряжения и пани-
ки у людей. Люди ведь звонят иногда просто по-
говорить! И наши операторы к этому привыкли. 
Если есть время — разговаривают, успокаивают 
человека.

Если желающих проконсультироваться много, 
то устанавливается лимит — не больше трех минут 
на общение. Если дозвониться удалось не сразу, 
не беспокойтесь. Пропущенные звонки фиксиру-
ются, и операторы обязательно перезвонят. Сейчас 
на линию в среднем поступает около полутора 
тысяч звонков (против трех тысяч в понедельник, 
26 сентября, например).

Операторы горячей линии уже составили 
свой «топ» вопросов по мобилизации:

 9 часто спрашивают о выплатах мобилизованным, 

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

«СКАЖИТЕ, А МЕНЯ МОБИЛИЗУЮТ?»
Это самый популярный вопрос на горячую линию «122» по вопросам 

частичной мобилизации

Репортерской группе «Иркутска» уда-
лось посмотреть на работу горячей 
линии изнутри и узнать, как и чем там 

помогают всем, кто звонит. В Иркутске сей-
час работают два таких колл-центра, один 
из которых принимает звонки круглосуточ-
но. Звонки от жителей Иркутской области 
принимают 50 (!) человек. Чаще всего, кста-
ти, «122» набирают иркутяне, а также жи-
тели крупных городов, таких как Ангарск, 
Братск, Усть-Илимск.

С начала 
мобилизации 

шквал звонков 
пришелся на поне-

дельник, 26 сентября. 
В этот день на горя-

чую линию «122» по-
звонило более трех 

тысяч человек.

Так выглядит офис МФЦ, 
где отвечают только 
на звонки по вопросам 
мобилизации. У каждого 
оператора на мониторе 
отражаются входящий 
звонок и программа, 
куда занесена вся не‑
обходимая информация. 
После разговора каж‑
дый звонок оформляют 
— записывают вопрос, 
с которым обратился 
гражданин, а также до‑
полнительные сведения. 
Компьютеры, наушники, 
телефоны — всем обе‑
спечивает организация. 
Если техника выходит 
из строя от наплыва 
звонков, ее тут же 
ремонтируют. Кстати, 
интересный факт — не‑
давно одна иркутская 
IT‑компания передала 
министерству цифро‑
вого развития и связи 
Иркутской области 
бесплатно 18 компью‑
теров. Специально для 
бесперебойной работы 
горячей линии

Елена Агальцова вот уже 24 года трудится медицинским регистратором 
в поликлинике, поэтому отвечать на вопросы она умеет профессионально. 
Но даже ей, признается специалист, очень непросто работать на горячей 
линии по вопросам частичной мобилизации. Люди часто звонят встре‑
воженные или расстроенные. Операторам нередко приходится работать 
психологами и успокаивать дозвонившихся. У самой Елены Владимировны 
есть сын призывного возраста и брат, который служил в ракетных войсках. 
По словам женщины, они оба настроены положительно и готовы отдать долг 
Родине. Елена Агальцова ими очень гордится

ОТВЕЧАЮТ СПЕЦИАЛИСТЫ «122»
Пользуясь служебным положением, репортерская группа 

«Иркутска» получила у операторов горячей линии ответы 
на часто задаваемые вопросы

? Что делать, если меня вызвали в воен-
комат, а я болею и не могу прийти?
Необходимо уведомить военкомат о болезни 

любым доступным способом. После выздоров-
ления необходимо явиться в военкомат и предъ-
явить больничный лист. В противном случае вы 
будете считаться уклонистом, с соответствующи-
ми правовыми последствиями.

? Могут ли призвать обоих родителей 
ребенка?
Нет, не могут.

? Я работаю на металлургическом пред-
приятии. Предоставят ли мне бронь?
Граждане, подлежащие бронированию, осво-

бождаются от призыва на военную службу по мо-
билизации и последующих призывов в военное 
время на время предоставленной отсрочки. Бронь 
закрепляется за должностью, а не за конкретным 
человеком. Узнать, распространяется ли бронь 
на конкретного работника, можно в военно-учет-
ном столе (отделе кадров) предприятия.

? Если у человека нет инвалидности, 
но есть астма или диабет?
Граждане с диабетом и тяжелой формой аст-

мы имеют основания для освобождения от при-
зыва. Полный список заболеваний, дающих 
право на отсрочку или освобождение от призыва, 
определяется постановлением Правительства РФ 
№ 565 от 04.07.2013, ознакомиться с ним можно 
на сайте Объясняем (точка) рф.

? Я в запасе, повестка не приходила. 
У меня планируется командиров-

ка за границу. Нужно ли брать с со-
бой военный билет? Кому я обязан его 
предъявлять?

Надо посетить свой военкомат, сообщить 
о предстоящей командировке и узнать порядок 
дальнейших действий. Военный билет брать 
за границу не нужно.

? Мне пришла повестка, но у меня есть 
основания для отсрочки. Все равно за-

берут или разберутся в военкомате?
Вручение повестки не означает, что человек 

будет призван по мобилизации. Повестка только 
обязывает явиться в военкомат. Решение о при-
зыве на военную службу принимает призывная 
комиссия по мобилизации. Если основания для 
отсрочки есть, вас не призовут.

Отсрочка от призыва по мобилизации 
предоставляется:

 9 забронированным в порядке, определяемом 
Правительством Российской Федерации;

 9 признанным временно не годными к военной 
службе по состоянию здоровья (имеющие кате-
горию здоровья «Г» получают отсрочку от при-
зыва, имеющие категорию «Д» — осво бождение 
от призыва, имеющие категории здоровья «А», 
«Б», «В» не имеют отсрочки от призыва по мо-
билизации»);

 9 занятым постоянным уходом за отцом, матерью, 
женой, мужем, родным братом, родной сестрой, 
дедушкой, бабушкой или усыновителем, нуж-
дающимися по состоянию здоровья в соответ-
ствии с заключением федерального учреждения 
медико-социальной экспертизы в постороннем 
постоянном уходе (помощи, надзоре) либо явля-
ющимися инвалидами I группы, при отсутствии 
других лиц, обязанных по закону содержать 
указанных граждан;

 9 являющимся опекуном или попечителем несо-
вершеннолетнего родного брата и (или) несо-
вершеннолетней родной сестры при отсутствии 
других лиц, обязанных по закону содержать 
указанных граждан;

 9 имеющим на иждивении четырех и более детей 
в возрасте до 16 лет или имеющим на ижди-
вении и воспитывающим без матери одного 

ребенка и более в возрасте до 16 лет (гражда-
нам женского пола, имеющим одного ребенка 
и более в возрасте до 16 лет, а также в случае 
беременности, срок которой составляет не менее 
22 недель);

 9 имеющим жену, срок беременности которой со-
ставляет не менее 22 недель, и имеющим на иж-
дивении трех детей в возрасте до 16 лет;

 9 матери которых кроме них имеют четырех и бо-
лее детей в возрасте до восьми лет и воспитыва-
ют их без мужа;

 9 членам Совета Федерации и депутатам Государ-
ственной Думы.
Отсрочка от призыва на военную службу по мо-

билизации кроме граждан, указанных в пункте 1 
настоящей статьи, предоставляется другим граж-
данам или отдельным категориям граждан, кото-
рым дано такое право указом президента Россий-
ской Федерации.

? Если я пришел на призывной пункт 
с положительным тестом на ко-

вид, меня возьмут или отправят 
на изоляцию?

При положительном ПЦР-тесте на COVID-19 
нельзя посещать общественные места, включая 
военкомат. Необходимо обратиться за медицин-
ской помощью, а после окончания лечения предо-
ставить в военкомат листок нетрудоспособности.

? Как узнать, есть ли бронь у моего 
предприятия?
Информацию о брони работников можно по-

лучить в военно-учетном столе (отделе кадров) 
предприятия.

? Мужчину призвали до того, как у его 
жены наступила 22-я неделя беремен-

ности, и за время его службы она родила 
четвертого ребенка, и все они младше 
16 лет. Его демобилизуют?

Да, он будет демобилизован.

? Какое обязательное время пребывания 
в зоне СВО?
Минимальное и максимальное время пребы-

вания в зоне СВО не определяется. Оно зависит 
от сложившейся обстановки и стоящих перед под-
разделениями задач.

? Мобилизуют ли человека, который 
только что прошел курс лечения 

от наркотической зависимости?
Людей, состоящих на учете в наркологических 

диспенсерах, на военную службу не призывают.

? Есть ли альтернативная граж-
данская служба (АГС) при призыве 

по мобилизации?
Нет. Альтернативная служба при мобилизации 

не предусмотрена.

? Можно ли брать с собой в часть 
телефон?
Из соображений безопасности пользоваться 

на территории воинских частей телефонами с рас-
ширенными мультимедийными возможностями 
(смартфонами) запрещено. Можно взять с собой 
в часть простой, кнопочный телефон, который 
будет храниться в установленном месте и выда-
ваться военнослужащему в определенное распо-
рядком дня время. Фото- и видеосъемка в местах 
дислокации подразделений, в том числе и на ка-
меры телефона, запрещена.

? Я ветеринарный врач призывного воз-
раста, в армии не служил. Меня могут 

мобилизовать как врача или нет?
Нет, в качестве врача вы призваны не будете.

? Спустя какое время после начала служ-
бы по призыву можно будет перейти 

на контракт?
Через три месяца после начала военной службы 

по призыву можно заключить контракт.

«Колл-центр не уполномочен давать официальные разъяснения СМИ. Ответы, полученные журналистами в рамках 
открытой горячей линии по номеру 122, не могут быть использованы в качестве официального источника информации. 

В качестве верифицированных источников информации необходимо использовать исключительно заявления федеральных 
органов исполнительной власти и уполномоченных региональных органов либо сведения, размещенные на Объясняем.рф».
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ОЧЕНЬ ЖИЗНЕННАЯ ПРОГРАММА
Как молодая семья в Иркутске улучшила свое жилье благодаря 

поддержке городской власти

В марте в администрации Иркутска 15 
молодых семей, участвующих в государ-
ственной программе «Жилище», получи-
ли социальные выплаты. Сертификат по-
зволял оплатить часть стоимости жилья, 
погасить ипотечный кредит или вложить 
средства в строительство дома. Среди 
тех, кому мэр Иркутска Руслан Болотов 
вручил свидетельства, были работники 
Иркутского авиационного завода Павел 
и Александра Бобовские. По госпрограм-
ме они получили 1 миллион 398 тысяч 
рублей.

Дом, в котором Павел и Александра, 
купили квартиру и живут вместе со сво-
ими сынишками — Данилой и Макаром, 
находится на улице Красный Путь рядом 
с парком Победы. Место тихое, красивое. 
В шаговой доступности детский сад, гим-
назия, до авиазавода тоже рукой подать.

— Когда в 2013 году мы вступали 
в программу, у нас вообще не было своего 
жилья. Чтобы собрать необходимый пакет 
документов, у меня тогда ушло больше 
трех месяцев. Так что задача эта не из про-
стых. Однозначно нужно запастись 
терпением. Одно из основополагающих 
требований при вступлении в програм-
му — метраж квартиры или дома, где вы 
прописаны, — объясняет Александра. — 
Если там на человека приходится более 
пятнадцати квадратов, то это означает, 
что в улучшении жилищных условий вы 
не нуждаетесь. Если на момент получения 
средств господдержки вы уже купили 
по ипотеке жилье, как в нашем случае, 
то на каждого члена семьи в нем должно 
быть пятнадцать квадратных метров.

Павел и Саша в 2013 году жили с ро-
дителями в их квартире и думали о том, 
чтобы взять ипотечный кредит. Что 
по госпрограмме «Жилище» молодые 
семьи могут получить финансовую под-
держку, узнали от своих знакомых, ко-
торые получили от государства на улуч-

шение жилищных условий более одного 
миллиона рублей. Этот реальный пример 
вдохновил молодых супругов, и они ре-
шили, что тоже стоит попытать счастья.

Павел и Александра окончили Иркут-
ский авиационный техникум. Учились 
на разных курсах и познакомились, когда 
проходили практику на авиазаводе. По-
женились не сразу, а спустя семь лет по-
сле знакомства. Саша, получив диплом, 
не раздумывая пришла на завод, где тру-
дится уже шестнадцать лет.

«Зачем что-то искать, если нравится 
и профессия, и работа, и коллектив», — 
считает Александра. А вот Павел, по его 
собственному признанию, искал себя 
— занимался бизнесом, работал в авто-
салоне, в Байкальском государственном 
университете получил вторую профессию 
— «инженер по охране труда и технике 
безопасности». На завод пришел шесть 
лет назад, когда в семье появился первый 
ребенок. Стабильный заработок и воз-
можность получить господдержку при-
давали уверенности в завтрашнем дне. 
Решили, используя ипотечный кредит, 
переехать от родителей в собственное 
жилье. Так у Бобовских появилась одно-
комнатная квартира. Она была в этом же 
доме, где семья живет сейчас.

— Когда родился Макар, нам, конеч-
но, стало тесно. К тому же мы понимали, 
что уже не попадаем под критерий «пят-
надцать квадратных метров на каждого 
члена семьи». Тогда решили приобре-
сти квартиру побольше, — вспоминает 
Павел.

Продав однокомнатную, супру-
ги вновь взяли ипотечный кредит 
и в том же доме купили двухкомнатную 
квартиру. Цены на жилье к тому времени 
заметно подросли, и кредит существенно 
сказывался на семейном бюджете.

— Господдержка помогла нам вдвое 
сократить ежемесячный платеж по ипо-
теке. Это для семьи с детьми очень важ-
ная и существенная помощь, — констати-
рует Александра.

Квартира у семьи Бобовских 
ухоженная и уютная. По словам 
хозяев, после покупки они 
сделали небольшую перепла-
нировку и ремонт. В детской 
комнате — двухъ ярусная 
кровать, спортивный уго-
лок, принадлежности для 
подготовки к школе. Кухня 
и гостиная имеют условную 
границу. Это место, где вся семья 
собирается вместе у телевизора или 
за обеденным столом.

— Многие, к сожалению, не знают, 
что у нас в городе есть такая программа, 

по которой можно получить существенные 
суммы на улучшение жилищных условий, 
— рассказывает Александра. — Есть также 
люди, которые не верят, что государство 
реально выделяет деньги на поддерж-
ку молодых семей. Когда мы получили 
свидетельство и закрыли часть кредита, 
я в соцсетях на своей странице рассказала 
об этом. Было много откликов и вопросов. 
Интерес к этой теме большой. Спраши-
вали, как вступить в программу, куда об-
ратиться, каковы условия. И я по возмож-
ности разъясняла, что и как.

История Павла и Александры 
Бобовских — реальный пример 
того, как работает програм-
ма государственной поддержки 
на практике. С 2005 года помощь 
в приобретении жилья по гос-
программе в Иркутске полу-
чили более 1700 молодых семей. 
До 2020 года в городе действовала 
подпрограмма «Молодым семьям 
— доступное жилье» муниципаль-
ной программы «Жилище на 2013–
2021 годы». После 2020 года семьи, 
стоявшие в очереди по ней, стали 
участниками подпрограммы 
«Доступное и безопасное жилье» 
муниципальной программы «Жи-

лище». Она реализуется на ус-
ловиях софинансирования 

из федерального и реги-
онального бюджетов. 
Из городской казны 
на эти цели в 2022 году 
выделено более 52 мил-
лионов рублей. Участ-
никами программы 

могут стать семьи, 
которые нуждаются 

в жилье, являются платеже-
способными, при этом оба супру-
га имеют российское граждан-
ство и их возраст не превышает 
35 лет.

Репортерская группа нашего 
еженедельника побывала не-
давно в гостях у Александры 

и Павла Бобовских, которые в мар-
те этого года, как участники муни-
ципальной программы «Жилище», 
получили сертификат на сумму 
почти 1,4 миллиона рублей. Мо-
лодые супруги рассказали, на что 
ушли полученные средства и какие 
действия надо предпринять, чтобы 
получить от государства помощь 
на улучшение жилищных условий.

ЕЩЕ ОДНА ИСТОРИЯ
История семьи Бобовских не является исключением. Се-

мья иркутян Максима и Ларисы Козорез в этом году также 
получила по программе «Жилище» 1 миллион 398 тысяч 
рублей. Как рассказала «Иркутску» Лариса Козорез, помощь 
государства позволила семье погасить половину суммы ипо-
течного кредита. Вступив в 2012 году в программу, Лариса 
и Максим купили по ипотеке квартиру в микрорайоне Радуж-
ном. В семье растут двое детей — Полина и Милана.

— Обе наши дочери -– школьницы. Полина в этом году 
пошла в пятый класс, а Милана — в первый. Конечно, подго-
товка к учебе всегда связана с дополнительными затратами. 
Снижение платежа по ипотечному кредиту в два раза — это 
существенная поддержка, — объяснила Лариса. — Конеч-
но, чтобы войти в госпрограмму, нужно приложить усилия. 
Но все это вполне решаемо.

Благодаря 
господдержке 

1700 молодых 
семей в Иркутске 
смогли улучшить 
свои жилищные 

условия.

Побывав в гостях у иркутской семьи Павла и Александры Бобовских, наш кор-
респондент выяснила, какие шаги супруги предприняли, чтобы стать участ-
никами государственной программы и получить финансовую поддержку на 
улучшение жилищных условий. Конечно, задача эта оказалась не из простых, 
но все же она вполне решаемая. Это доказывают опыт семьи молодых иркутян 
и их уютная квартира

Нина Александрова. Фото Валентина Карпова

В своей квартире Павел и Александра 
сделали небольшую перепланировку, 
благодаря которой кухня и гостиная 
имеют условную границу. По словам 
Павла, ремонт обошелся семье в весь-
ма скромную сумму, а получилось 
комфортно и эффектно

У Данилы и Макара своя 
комната, где они могут играть 
и заниматься спортом. По сло-
вам родителей, их старший 
сын склонен к интеллектуаль-
ным играм, он более урав-
новешенный и вдумчивый. 
А Макар — это маленькая юла, 
подвижный, шумный, очень 
контактный. И перед объекти-
вом фотоаппарата Данила был 
несколько смущен, а Макар 
увлеченно крутился на коль-
цах, ни на кого не обращая 
внимания

Купить себе 
новую кварти-

ру или постро-
ить дом в сегод-
няшних реалиях 
— довольно не-
просто. Особен-
но это касается 
молодых семей. 
Благодаря участию в муни-
ципальной программе у них 
есть возможность улуч-
шить свои жилищные 
условия. Подобную 
поддержку будем ока-
зывать и дальше.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»
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С 26 сентября по 3 октября масте-
ра, именитые и только начинающие 
создатели парковых деревянных 
скульптур от 18 до 60 лет, старались 
из обычных бревен вырезать соот-
ветствующего заданной теме персо-
нажа из пушкинских сказок.

И вот жюри фестиваля определи-
ло победителей. Отдельно организа-
торы поздравили команду колледжа 
архитектуры и строительства в со-
ставе Сергея Валерьевича Сафонова, 
мастера производственного обуче-

ния, Бориса Павловича Ярового, за-
ведующего лабораторией, студентов 
Михаила Козлова, Даниила Шайхут-
динова, Виталия Абаровского, Нико-
лая Акиньшина, Дениса Якушкина.

Как сказала в приветственном 
слове заведующая филиалом «Дом 
ремесел и фольклора» Лидия Гри-
горьевна Эверстова, чтобы стать хо-
рошим резчиком, нужно не только 
уметь работать топором и пилой, 
но и профессионально владеть рез-
цом. А еще любить материал — де-

рево, быть в хорошей физической 
форме, обладать фантазией и терпе-
нием. В последнее время поднима-
ется интерес к этому виду ремесла. 
Например, в техникуме появились 
дополнительные занятия резьбой 
по дереву. Значит, есть спрос на та-
ких специалистов!

Кстати, деревянные скульптуры, 
которые появились на свет благо-
даря нынешнему фестивалю, будут 
украшать теперь площадку перед 
Домом ремесел и фольклора на ул. 

Декабрьских Событий, 102, и до-
полнят галерею деревянных резных 
изделий. А иркутянам — неважно, 
какого возраста — кто хотел бы на-
учиться художественной резьбе 
по дереву, можно записаться в ма-
стерскую «Золотой конек» Дома 
ремесел и фольклора. Ведь часто 
большая дорога в мир искусства на-
чинается как раз с маленьких шагов 
вот в таких мастерских.

Наталья Волина
Фото Александра Новикова

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Большинство производителей сумели адаптиро-
ваться к работе в режиме ограничений, справляются 
с задачами импортозамещения. По тем постав-
щикам, у кого это получается пока не так успеш-
но, есть достаточное количество альтернативных 
предложений.

«По сравнению с прошлым годом мы в целом по-
меняли около 20% ассортимента, а это почти 1500 
наименований, что позволило сохранить товарообо-
рот. Категории, в которых была произведена боль-
шая замена позиций, — это алкоголь, соки и вода, 
кондитерские изделия. Сейчас мы знаем, какие 
из брендов уйдут с рынка, но товар в наличии пока 
есть, так как распродаются остатки. Постепенный 
выход брендов позволяет нам вводить замену и под-
бирать аналоги», — рассказывает заместитель ком-
мерческого директора ТС «Слата» Сергей Дорохов.

В сети «Слата» объясняют, что уход бренда 
не всегда означает и уход самого продукта. Боль-
шинство товаров производятся на заводах, располо-
женных в России, и в связи с запретом использова-
ния бренда на территории РФ совершаются замены. 
К примеру, бренд кофе Paulig ушел c российского 
рынка, но продукт этого бренда теперь выходит под 
новым брендом Poetti, известный Schweppes теперь 
выходит под брендом «Rich Тоник», Coca-Cola стала 

«Добрый Cola». Сеть также вводит и новые пред-
ложения от российских производителей, которых 
стало значительно больше,— «Черноголовка» пред-
ложила новый напиток Fantola, «Очаково» выпусти-
ло Cool Cola, Fancy и Street.

Производители соков столкнулись с проблемами 
поставок упаковки и краски для полноцветной печа-
ти, поэтому вынуждены были изменить дизайн. На-
пример, изменился внешний вид соков «Добрый», 
а на полках сети «Слата» появились новые предло-
жения от ранее не столь известных в нашей стране 
брендов, например, сок DaDa.

В категории «чаи» покидают рынок бренды 
Lipton и Brooke Bond. В данной категории практиче-
ски все сырье импортное, а в России производится 
только фасовка, и, как уверяют специалисты, пред-
ложений на рынке много.

Так, в категории «жевательная резинка» из-за не-
хватки необходимых компонентов для производства 
уменьшилось количество предложений от лидера 
Orbit, поэтому продуктовые сети нуждались в новых 
предложениях. «Слата» ввела новый бренд «Им-
пульс», расширила линейку вкусов от Dirol и др.

В условиях дефицита предложений от лидеров 
рынка в категории «стиральные средства и по-
рошки» ассортимент дополняется и расширяется 
продукцией других российских заводов. Напри-
мер, в сети появился стиральный порошок «Лотос» 
от Новосибирского завода бытовой химии.

Кроме того, говорят в «Слате», можно отме-
тить усиление тренда, который активно наметился 
в 2021 году, — увеличение доли покупателей, об-
ращающих внимание на цены и акционные пред-
ложения. «Год от года эта категория потребителей 
растет. Последние события лишь усилили эту ди-
намику. В целом доля промо в сети «Слата» — 25%, 
проникновение товаров по акции в чек 50%», — 
комментирует ситуацию Сергей Дорохов.

Несмотря на все трудности и благодаря настроен-
ным внутри компании адаптационным механизмам, 
позволяющим оперативно реагировать на незапла-
нированный рост затрат, «Слата» смогла удержать 
показатели рентабельности на приемлемом для 
компании уровне, не перекладывая увеличение из-
держек (стоимость логистики, дополнительные за-
траты на поиск и закупки необходимых сети товаров 
в условиях перебоев с поставками традиционных 
поставщиков и др.) на потребителя.

Илья Спирин
Фото автора

ПОКУПАТЕЛИ «СЛАТЫ» ПЕРЕХОДЯТ НА ТОВАРЫ 
РОССИЙСКОГО ПРОИЗВОДСТВА

Сегодня в «Иркутске» — о том, как торговые сети постепенно меняют предпочтения покупателей

УМЕЮТ ЖЕ ЛЮДИ!
В Иркутске завершился VII городской фестиваль мастеров — 

резчиков по дереву «Звездная ладья»

Уход ряда торговых марок и брендов 
с рынка в связи с санкциями, сложно-
сти производства продукции, рост цен 

на привычные товары — все это побуждает 
сети «Слата» и «ХлебСоль» искать альтер-
нативные предложения, а потребителя — 
замену привычному. Переключение идет 
достаточно плавно, продукция не исчезает 
с полок одномоментно, но по мере реализа-
ции остатков постепенно вымывается.

Тема нынешнего фестиваля 
«Времен минувших небыли-
цы» была приурочена к под-

готовке празднования 225-летия 
со дня рождения А. С. Пушкина.  
Поэтому мероприятия каждо-
го дня фестиваля были так или 
иначе связаны с произведениями 
великого русского поэта. По за-
думке организаторов, участники 
должны были не только сорев-
новаться в умении владеть лоб-
зиком, топором, пилой и резца-
ми, но и хорошо повеселиться, 
в традициях русской культуры. 
Только на открытие фестиваля 
на площади Конституции у куль-
турно-развлекательного центра 
«Звездный» собралось более 150 
человек. Гостей Дома ремесел 
из Иркутского реабилитационно-
го техникума и колледжа архи-
тектуры и строительства привет-
ствовали артисты фольклорных 
ансамблей «Любимовка» и «Ков-
чег», театральная студия «Зерка-
ло» и традиционный персонаж 
фестиваля Федот — Мастер золо-
тые руки.
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В целом в компании «Слата» отмечают, что 
глобальных изменений в покупательских 
предпочтениях не отмечается. В марте-апре-
ле был период повышенного спроса на то-
вары длительного хранения бакалейной 
группы, средства гигиены (по отдельным 
товарам прирост составлял до +50 и более 
процентов), в мае структура спроса стабили-
зировалась и восстановилась

Сравните: было и стало. Скульптура называется «Теремок для белочки», и создала ее из обычного (огромного, 
конечно) бревна (на фото слева) команда колледжа архитектуры и строительства на фестивале мастеров-резчиков 
по дереву «Звездная ладья». В течение нескольких дней фестиваль проходил на базе Дома ремесел и фольклора 
МБУК МИГИ имени А. М. Сибирякова в рамках Дней русской духовности и культуры «Сияние России». «Я от души 
желаю каждому найти свое призвание, и если это будет мастер по изготовлению городских парковых скульптур, то 
реализоваться в этом деле», – пожелала всем участникам заведующая филиалом «Дом ремесел и фольклора» Лидия 
Григорьевна Эверстова (на фото справа)
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ЗА ЦЕНОЙ НЕ ПОСТОИМ?
Первый месяц осени оказался на редкость обильным на необычные продажи в Иркутске

Колесо обозрения 
и фортуны

Колесо обозрения, находящее-
ся в спортивном парке «Поляна» 
в Свердловском округе, выставили 
на продажу, как и все остальные 
товары и услуги, на сайте объявле-
ний. Просят за него 33,5 миллиона 
рублей. В объявлении сообщают, 
что аттракцион в отличном состо-
янии и работает круглый год из-за 
отапливаемых кабинок. Всего их 18 
и 72 посадочных места, а высота ко-
леса — 30 метров.

— Аттракцион открыли 
в 2020 году, — рассказы-

вает иркутский биз-
несмен, основатель 
спортивного парка 
«Поляна» Анато-
лий Казакевич. 
— Устанавливать 

его начали буквально 
за месяц до начала пан-

демии. И это была не наша 
инициатива, а резидентов. Я думал, 
что аттракцион будет лишним, 
ведь в Иркутске уже есть похожий 
на острове Юность. Но потом из-
учил опыт других городов и убе-
дился, что бывает два-три колеса 
на большой населенный пункт. Вид 
с них разный открывается — и это 
интересно. Сейчас у нас есть услу-
га — совместный билет с колесом 
обозрения на Юности. Можно пока-
таться и у нас, и у них со скидкой.

Смена собственника, объясняет 
бизнесмен, не означат демонтаж 
колеса. Просто другой человек будет 
получать доход.

— У наших партнеров, которые 
занимаются колесом, есть основной 
бизнес — объекты общепита, — про-
должает Анатолий Казакевич. — 
И они решили уделить ему больше 
внимания. Кроме того, мы догово-
рились с ребятами: если получится 
продать колесо по выгодной цене, 
то половину денег они инвестируют 
в создание большой круглогодичной 
горки на территории «Поляны».

Анатолий подчеркивает: практи-
чески любой бизнес можно купить 
или продать, вопрос только в цене. 
Более того, многие предпринимате-
ли и занимаются тем, что создают 
рабочие проекты, а после продают 
их. Как правило, в среднем готовый 
бизнес стоит раза в два дороже ма-
териалов, которые использовались 
при его создании, поскольку в этом 
случае в первую очередь оценивает-
ся денежный поток, который он мо-
жет приносить. Отсюда и стоимость 
уже работающего колеса обозрения.

— Разумеется, это не быстрые 
продажи, — подчеркивает Анатолий 
Казакевич. — Колесо обозрения 
можно и пять лет продавать. Уро-
вень деловой активности иркутян 
с марта снизился, конечно, так как 
экономическая ситуация в стране 
непростая. Но я знаю, что рано или 
поздно покупатель все равно най-
дется. А пока колесо продолжает ра-
ботать и приносить выручку нам.

«Ловись, рыбка!»
В объявлении о продаже форе-

левого хозяйства сообщается, что 
находится оно на острове Телячьем. 
Там же располагаются офисное 
и складское здания, садки, малько-
вый цех, сторожка, беседки. Прода-
вец информирует, что вода и терри-
тория острова оформлены, имеются 
все разрешения и согласования. 
Просят за готовый бизнес 14 милли-
онов рублей.

— Я сам начал с нуля шесть лет 
назад, — рассказывает Алексей 
Ивашкин, учредитель рыборазвод-
ного предприятия «Рыба Сибири». 

— У меня были единомышленники, 
но потом они все ушли, потому что 
работа эта тяжелая. Как минимум 
надо постоянно контролировать 
процесс — как и любое животное, 
рыба требует ухода.

Заметим, что на Ангаре в Иркут-
ске расположены два рыбных хозяй-
ства, занимающихся разведением 
форели. Первое (более крупное) 
находится на острове Бабр, второе 
— на Телячьем. Последнее — со-
всем небольшое, площадью около 
гектара. Тем не менее в садках здесь 
размножают немало пресноводной 
рыбы разного возраста: от 60 тысяч 
мальков и до 20 тысяч взрослых 
особей (товарной рыбы).

— В свое время мне стало инте-
ресно разводить форель, — продол-
жает Алексей Ивашкин. — Хотелось, 
чтобы в нашем регионе была еще 
какая-то свежая рыба кроме омуля. 
На Бабре тогда уже разводили лосо-
севых, но мы посчитали, что можем 
составить им конкуренцию. Конеч-
но, мы не могли забрать у них весь 
рынок, ведь у них очень большое хо-
зяйство, но и наш бизнес приносит 
доход.

Остров Телячий, кстати, хоро-
шо видно, когда идешь пешком 
по Академическому мосту. Можно 
туда доехать на машине (если знать 
подъездные пути) прямо от ТЦ 
«Яркомолл». Алексей Ивашкин объ-
ясняет, что разместил свои садки 
в этом месте не случайно. Проточ-
ная вода заставляет рыбу постоянно 
двигаться, и она не пахнет тиной, 
как при разведении в тихих заводях. 
Да и в целом в Ангаре форель чув-
ствует себя прекрасно.

— Разводить рыбу непросто, 
— повторяет Алексей. — А я парал-
лельно занимаюсь еще и строитель-
ным бизнесом, возвожу коттедж-
ный поселок в Иркутском районе. 
Стройка динамичнее, и мне больше 
нравится именно это дело. Поэто-
му решил сосредоточиться на нем, 
а форелевое хозяйство передать 
кому-то другому.

Алексей Ивашкин поделился 
также, что у него есть потенциаль-
ный покупатель, с которым он ведет 
переговоры. Так что постоянные 

клиенты форелевого хозяйства 
на острове Телячьем (а такие, конеч-
но же, есть) без свежей рыбы точно 
не останутся.

Камни не за пазухой
В интернете также можно найти 

объявления о продаже камней с по-
бережья Байкала. И их там очень 
много — люди предлагают экзем-
пляры разной формы, цвета, раз-
мера. Цена у большинства вполне 
адекватная — в районе 100–200 ру-
блей (предполагаем, что продавцы 
этих голышей рассчитывают на по-
купателей из других регионов, так 
как иркутяне и сами могут набрать 
похожие сокровища в любой выход-
ной день, достаточно только съез-
дить в Листвянку. — Прим. ред.).

Но есть среди объявлений серьез-
но выделяющиеся ценой. Больше 
всего шуму в интернете наделало 
предложение купить «прозрачный 
камень с рисунком внутри» за… 
460 миллионов рублей! Автор объ-
явления также был готов обменять 
камень на гараж, квартиру, дом или 
«что-то стоящее». И уточнял, что 
выгодоприобретатель «осуществит 
мою мечту».

О какой именно мечте шла речь, 
выяснить не удалось, так как очень 
скоро объявление пропало. Оста-
ется только гадать, что произошло 
— либо нашелся покупатель, либо 
автор решил оставить бесценный 
артефакт себе.

Зато до сих пор на сайте висят 
другие объявления. Например, есть 
похожий камень, который описан 
как «древний прозрачный с рисун-
ком зародыша древнего человека». 
За него просят всего ничего — один 
миллион рублей. В другом объяв-
лении «камень, которому миллион, 
а то и больше лет, со следами древ-
ней травы» по цене 12 миллионов 
600 тысяч рублей. Автор пишет, 
что булыжник, найденный «в за-
брошенных пещерах великого озера 
Байкал», он также готов обменять 
на автомобиль, квартиру или дом.

Нам удалось созвониться с об-
ладателем еще одного камня. 
Владелец назвал его «топориком» 
и оценил совсем «дешево» —  

В начале сентября иркутя-
нам предложили купить 
самое настоящее колесо 

обозрения и целый форелевый 
остров, а на популярном сайте 
объявлений почти одновременно 
появилось несколько сообщений 
о продаже камней с Байкала — 
и ценники некоторых из них ока-
зались даже выше, чем стоимость 
рентабельных бизнес-объектов. 
Корреспонденту «Иркутска» 
удалось пообщаться с продавца-
ми и узнать, почему они решили 
избавиться от столь дорогого 
имущества и как скоро надеются 
совершить сделку.

На продаже колесо 
обозрения, находя-
щееся в спортивном 
парке «Поляна», 
стоит чуть больше 
месяца. И вполне 
вероятно, просто-
ит еще несколько 
лет. Просто потому, 
что оно приносит 
доход и владель-
цы не торопятся 
отдавать его деше-
во. Высота колеса, 
кстати, ниже, чем 
у его конкурента 
на острове Юность 
(30 метров — в «По-
ляне» и 50 метров 
— на Юности). Тем 
не менее люди, 
которые катались 
на нем, уверяют, что 
с его высоты также 
открывается инте-
ресный вид. Про-
верить это может 
каждый — колесо 
в спортивном парке 
«Поляна» работает 
каждый день

Когда иркутянам говоришь о форелевом острове, все сра-
зу вспоминают рыбное хозяйство на острове Бабр. Между 
тем на Телячьем есть такое же хозяйство с садками, тро-
пинками и беседками. Только поменьше. Эта фотография 
сделана прямо с Академического моста, то есть добраться 
до острова Телячьего проще, чем до Бабра (он, в свою оче-
редь, находится прямо посреди Ангары, чуть ниже плоти-
ны, и попасть на него можно только на лодке). Своих точек 
сбыта у владельцев Телячьего, правда, нет. Поэтому купить 
форель у них можно только на месте
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СПАСТИ, СОХРАНИТЬ, ИЗМЕНИТЬ К ЛУЧШЕМУ
Преподаватели ИГУ рассказывают о профессиях будущего

По мнению экспертов, 
в ближайшие 15–20 лет 
стремительное развитие 

науки и технологий приведет 
к тому, что более 50% существу-
ющих на данный момент про-
фессий безнадежно устареют. 
Учитывая этот факт, Иркутский 
государственный университет 
предлагает выпускникам школ 
заглянуть в будущее и выбрать 
для себя работу, которая будет 
созвучна интересам времени. 
Вместе с преподавателями ИГУ 
корреспондент «Иркутска» в ци-
кле публикаций «Профессии 
будущего» расскажет о новых 
специальностях, которые можно 
получить в вузе уже сегодня.

Биолого-почвенный факультет ИГУ 
был создан в 1932 году. Но первые сту-
денты-биологи начали учиться в уни-
верситете уже с первых дней его работы, 
так как в 1919 году на естественном 
отделении физико-математического фа-
культета были организованы три биоло-
гические кафедры. Сегодня в структуре 
биофака восемь кафедр, четыре музея, 
гербарий, библиотека и биологиче-
ский колледж для школьников 10–11-х 
классов. Растущая потребность в специ-
алистах естественно-научного профиля 
в таких стремительно развивающихся 
областях, как экология, генетика, биоин-
женерия, привела в этом году к беспре-
цедентному увеличению на факультете 
бюджетных мест.

— Квота на бесплатное обучение, ко-
торую формирует Министерство науки 
и высшей школы Российской Федера-
ции, у нас в настоящее время составляет 
более 120 мест. Столько нет ни на одном 
другом факультете госуниверситета! Это 
говорит о том, что государству необхо-
димы биологи, — отмечает заместитель 
декана по учебной работе биолого-
почвенного факультета ИГУ Ксения 
Тараканова.

Биоремедиатор — человек, 
спасающий планету

Одно из инновационных направ-
лений, которое сегодня актуально 
и востребовано во всем мире, — восста-
новление экосистем с использованием 
микроорганизмов, или, выражаясь науч-
ным языком, биоремедиация.

— Микроорганизмы способны раз-
лагать углеводороды нефти, бензол, на-
фталин, пестициды, полиэтилен, резину 
и еще многое, что способно загрязнять 
природу. Окисляя все это до углекислого 
газа и воды, они способствуют очищению 

окружающей среды, — рассказала канди-
дат биологических наук, доцент кафедры 
микробиологии биолого-почвенного фа-
культета ИГУ Ольга Вятчина.

Одним из наиболее перспективных 
направлений в биоремедиации явля-
ется использование нефтеокисляющих 
микроорганизмов, поскольку нефтяные 
загрязнения из-за интенсивной до-
бычи и переработки углеводородов, 
к сожалению, не редкость. После вуза 
биоремедиаторы работают на нефте-
перерабатывающих и нефтедобываю-
щих производствах, в экологических 
компаниях, научно-исследовательских 
институтах. По словам Ольги Вятчиной, 
есть примеры, когда выпускники кафе-
дры открывают собственные компании, 
которые успешно занимаются охраной 
окружающей среды.

Экопродюсер — человек, 
сохраняющий планету

Все знают, что продюсер — это человек, 
который создает и развивает проекты 
в различных сферах искусства — в кино, 
театре, на эстраде, а также на радио и те-
левидении. Именно от его знаний и та-
ланта зависит успех всего дела. По словам 
кандидата биологических наук, доцента 
кафедры почвоведения и земельных 
ресурсов ИГУ Светланы Куклиной, эко-
продюсер — профессия совсем молодая, 
но от знаний и талантов людей, которые 
в будущем станут создавать и развивать 
собственные проекты в области экологии, 
зависит, какой будет жизнь на нашей пла-
нете в ближайшем будущем. Почвоведы 
могут разобраться в сложных процессах, 
происходящих в природе, а также в том, 
как человек влияет на них, и поэтому при-
нимать правильные меры.

— Не секрет, что технологический 
прогресс зачастую пагубно влияет 
на природу — вырубаются леса, засо-
ряются океаны, исчезают целые виды 
растений и животных, меняется климат. 
И все это происходит во многом из-за 
безответственного и бездушного пове-
дения людей. Экопродюсер, изучая про-
цессы взаимодействия живой и неживой 

природы, придумывает и реализует 
образовательные и просветительские 
программы, организует мероприятия 
по эковосстановлению, актуально, ярко 
и научно обоснованно рассказывает 
взрослым и детям об экологических про-
блемах, — пояснила Светлана Куклина.

Сочетая научные знания и творческий 
подход, экопродюсер меняет систему 
взаимоотношений человека и приро-
ды, сохраняя и продлевая жизнь нашей 
планете. Разве что-то может быть лучше 
и благороднее?!

Биоинженер — человек, 
меняющий планету

Программа подготовки по специально-
сти «Биоинженерия и биоинформатика» 
в ИГУ открылась одной из первых в стра-
не — в 2019 году. Она формирует знания 
в области генной, белковой, клеточной, 
тканевой инженерии, получения искус-
ственных генов, биоматериалов, новых 
биопрепаратов и лечебных средств.

— Биоинженеры работают над изобре-
тением новых вакцин и лекарств, создани-
ем биопрепаратов для сельского хозяйства 
и пищевой индустрии, выращиванием 
микроорганизмов с заданными свойства-
ми, живых тканей и органов, а также над 
поиском методик продления жизни, — 
рассказала кандидат биологических наук, 
доцент кафедры физико-химической био-
логии Галина Юринова. — В свою очередь 
биоинформатики систематизируют эту 
информацию, ищут возможные законо-
мерности и дают им объяснение.

Биоинженеры и биоинформатики се-
годня крайне востребованы, в частности, 
в связи с расшифровкой полных геномов 
новых болезнетворных вирусов и бакте-
рий. Например, когда в мире вспыхнула 
пандемия коронавируса, основной вклад 
в разработку вакцин и препаратов, спо-
собных облегчить болезнь и победить ее, 
внесли биологи и химики. А в Прианга-
рье главной кузницей этих специалистов 
является Иркутский госуниверситет.

Алексей Буренин
Фото из архива ИГУ

в 49 900 рублей. Илья, как он пред-
ставился, объяснил, что нашел свое со-
кровище в Большом Голоустном зимой 
два года назад.

— Отдыхали с женой, пошли гулять 
по берегу, — говорит Илья. — При-
мерно в четырех километрах от города 
я его и нашел. Мне кажется, что у него 
искусственная форма и это артефакт. 
Я даже хотел провести химический 
анализ, потому что интересно, ког-
да он был сделан и откуда взялся. 
Но, если честно, не нашел, к кому 
обратиться.

В итоге Илья надумал продать свой 
«каменный топор». Увидев, какую 
цену ставят конкуренты в объявле-
ниях, решил не жадничать. Впрочем, 
он по-прежнему уверен, что камешек 
у него непростой и покупатель, кому 
окажется по зубам задача с химанали-
зом, наверняка в этом убедится.

— Если не купят, снова сам этим за-
ймусь, — смеется Илья. — Отнесу в ка-
кой-нибудь институт, а там, глядишь, 
и цена вырастет до миллиона.

Но пока предложение о продаже все 
еще висит на сайте объявлений. Кстати, 
контакты Ильи есть и в редакции. Если 
кто-то из читателей захочет приобрести 
«удивительный камень всего» за 50 ты-
сяч рублей, может обратиться к нам.

Этот камень иркутянин Илья продает 
за 50 тысяч рублей. Сам он уверен, 
что такая форма не могла получиться 
естественным образом и что кто-то 
когда-то специально придал ему вид 
топора. Впрочем, свою цену Илья по-
ставил «просто так». Не очень дешево, 
конечно, но и не дорого, если сравни-
вать с другими предложениями. Мы, 
кстати, договорились, что он сообщит 
нам, если найдется покупатель. Ин-
тересно ведь познакомиться с чело-
веком, который не пожалеет круглой 
суммы за камешек, согласитесь?

А это тот самый камень, за который 
просили 460 миллионов рублей. 
Хотелось бы знать, конечно, отчего 
его владелец решил, что он столь-
ко стоит, но пообщаться нам, увы, 
не удалось. А вы согласились бы 
приобрести этот камень за такую 
сумму, даже если бы были очень 
богатым человеком?

Наталья Федотова
Фото автора и из открытых источников 

информации

Деятельность нефтеокис-
ляющих бактерий: слева — 
контрольная колба (пленка 
нефти без изменений), спра-
ва — опытная колба с куль-
турой бактерий Rhodococcus 
(пленка нефти полностью 
разрушена). Фото получены 
при проведении научно-ис-
следовательской работы 
студентами на кафедре 
микробиологии биолого- 
почвенного факультета ИГУ
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20 ЛЕТ УЧАТ СОЦИАЛЬНЫХ ПЕДАГОГОВ
В 2002 году в Иркутском государственном педагогическом университете  

(ныне педагогический институт Иркутского государственного университета) 
появилась кафедра социальной педагогики и психологии

Формально «санкцио-
нировал» открытие 
кафедры ученый 

совет этого вуза, а непосред-
ственными вдохновителя-
ми были доцент, кандидат 
педагогических наук, про-
ректор по учебной работе 
Валентина Клементьевна 
Бахир; доцент, кандидат 
педагогических наук, декан 
факультета дошкольной пе-
дагогики Наталья Глебовна 
Смольникова и доцент, кан-
дидат биологических наук 
Зинаида Михайловна Долго-
аршинных, которая и стала 
первым ее заведующим.

С 2009 года кафедру возглавляет 
доцент, кандидат педагогических 
наук Ирина Валерьяновна Федосо-
ва. За весь период существования 
кафедры ее сотрудниками было 
опубликовано более 150 научных 
статей в изданиях ВАК; более 15 
научных статей в журналах между-
народных баз цитирования Scopus 
и Web of Science; около 500 научных 
статей в изданиях, индексируемых 
в РИНЦ; а также более 70 моно-
графий и 170 учебно-методических 
и учебных пособий. Проведено 
около 30 научно-практических кон-
ференций. На постоянной основе 
осуществляются такие известные 
в Иркутске, Иркутской области 
и России социальные проекты и кон-
курсы, как «Областной психолого-
педагогический класс», «Высшая 

народная школа», «Центр молодеж-
ных социальных инициатив «Добро-
вольный выбор», областной конкурс 
«Лучшая методическая разработка 
по профилактике и коррекции соци-
ально-негативных явлений», всерос-
сийский с международным участием 
конкурс социальных и научно-прак-
тических проектов и др.

При непосредственном участии 
кафедры в содружестве с городской 
администрацией внедрены в жизнь 
проходящие ежегодно такие го-
родские общественно-образова-
тельные социальные проекты, как 
«Обучающийся город», «Нефор-
мальные каникулы», «Площадь та-
лантов», «Неделя неформального 
образования» и другие.

Александр Седой
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во многом зависит его успех как лично-
сти, расширяет будущие профессиональ-
ные возможности.

Обладательница второго места — воспи-
татель детского сада № 171 Наталья Клю-
сова. Муж Станислав и дочь Валерия теперь 
называют ее самым красивым воспитателем 
Иркутска, и ведь они правы! У Натальи 
диплом учителя начальных классов, но уже 
со второго курса педагогического универси-
тета она начала работать воспитателем в дет-
ском саду и влюбилась в эту профессию.

— Конечно, я испытываю сейчас радость, 
очень благодарна родителям учеников, сво-
им друзьям и знакомым, которые голосова-
ли за меня, — рассказывает Наталья. — Про-
фессию свою очень люблю за возможность 
реализовывать с детьми разнообразные 
творческие проекты. Один из последних — 
мы создали целую программу, посвященную 
сенсорным коробкам (они нужны для того, 
чтобы развивать у малышей в ясельных 
группах мелкую моторику, это «включает» 
речь, мышление, работу мозга).

Бронзу в интернет-конкурсе «Самый 
красивый учитель Иркутска» получила 
преподаватель русского языка и литерату-
ры школы № 32 Надежда Яцель.

— Я постоянно смотрела статистику 
голосования на сайте иркутскинформ.ру. 
И вроде бы от тебя ничего не зависит как 
от участника, потому что голосуют другие 
люди… Но одновременно это показатель 
того, как общество, твои ученики и их 
родители тебя воспринимают, любят, ува-
жают, ценят. И честно скажу: результатом 
очень довольна! — поделилась 
эмоциями Надежда.

Профессию обладатель-
ница третьего места в на-
шем интернет-конкурсе 
выбрала благодаря по-
ложительному примеру 
преподавателя русского 
языка и литературы 
Нины Михайловны Чу-
ковой, которая пришла 
к ним в девятом классе. 
Надежда поняла, что в буду-
щем хочет быть похожей на нее 
— такой же грамотной, умеющей, 
образно говоря, «держать» аудиторию, 
красиво говорить и вызывать неподдель-
ный интерес к своем предмету. И в даль-
нейшем о своем выборе Надежда никогда 
не пожалела, до сих пор каждый день идет 
на работу как на праздник.

В конкурсе есть целый ряд дополни-
тельных номинаций, которые учреждают 
депутаты городской думы Иркутска. Рас-

скажем и о них.
Титулом «Самый красивый учи-
тель микрорайона Солнечного 

Иркутска — 2022» награждена 
Анастасия Кожемяко, учи-
тель физики гимназии № 25. 
Самый красивый учитель 
русского языка и литературы 
микрорайона Солнечного 
2022 года — Ольга Поля-

ницына, тоже из гимназии 
№ 25. Самый красивый воспи-

татель микрорайона Солнечного 
2022 года — Нина Гаврилова. 

Все они стали обладательницами при-
зов от депутата городской думы Алексея 
Вепрева.

Депутат думы Иркутска Сергей Юдин 
наградил Светлану Калугину — самого 
красивого учителя русского языка и лите-
ратуры избирательного округа № 19.

Самым красивым учителем микро-
района Лисиха в этом году стали сразу два 
педагога: учитель математики школы № 16 
Любовь Шульгина и учитель начальных 
классов этой же школы Виктория Ма-
линовская. Призы им всем предоставил 
депутат городской думы Виктор Ильичев.

Награждение не обошлось и без сюр-
призов. Победителя в номинации «Самый 
красивый педагог дополнительного об-
разования Иркутска — 2022», педагога-ор-
ганизатора Дома детского творчества № 5 
Наталью Золотухину, неожиданно для 
нее самой вышел поздравить и вручить 
приз ее супруг — депутат городской думы 
Сергей Золотухин.

Самым красивым учителем вечерней 
школы Иркутска — 2022 и обладательни-
цей приза от Центра оценки профессио-
нального мастерства, квалификаций педа-
гогов и мониторинга качества образования 
стала Татьяна Балдина, учитель биоло-
гии вечерней школы № 1.

Дипломы за победу в номинации «Самый 
красивый учитель — 2022» с четвертого 
по девятое места и торты от кондитерской 
«Яхонт», а также разные призы — сертифи-
каты на семинар в Иркутской школе супру-
жества, украшения ручной работы от юве-
лирной мастерской Оlafa, портреты на холсте 
от арт-мастерской «Артклуб38», сертификат 
от ресторана «Рыцарский двор», пригласи-
тельные билеты на автобусную экскурсию 
от Иркутского областного краеведческого 
музея имени Муравьева-Амурского, призы 
группы компаний «Домстрой» — получили 
учитель начальных классов школы № 67 
Татьяна Савельева, учитель физкультуры 
школы № 57 Никита Куклин, воспитатель 
детского сада № 90 Эльмира Терпугова, 
воспитатель детского сада № 84 Надежда 
Силкова, музыкальный руководитель дет-
ского сада № 43 Ольга Карамзина и учи-
тель информатики заларинской школы № 1 
Юлия Кирик.

Вот и завершился один из самых значи-
мых интернет-конкурсов еженедельника 
«Иркутск». Мы поздравляем и наших 
участников, и всех-всех учителей с их про-
фессиональным праздником, желаем но-
вых побед, интересных открытий и, конеч-
но, способных и внимательных учеников!

А нашим читателям предлагаем не стес-
няться и принимать участие в конкурсах 
— чтобы заявить о себе, попробовать свои 
силы и победить! В любом случае это ста-
нет для вас интересным опытом, который 
пригодится в жизни, как любое честное 
соревнование.

Ольга Королева 
Фото Валентина Карпова

ТЕМА НЕДЕЛИ

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ОТМЕТИЛИ НА «ОТЛИЧНО»
Состоялась торжественная церемония награждения победителей конкурса  

«Самый красивый учитель Иркутска – душа коллектива 2022»!
Окончание. Начало на стр. 2

Условия 
участия в на-

шем интернет-
конкурсе несложные: 

нужно прислать на сайт 
свою фотографию, рас-
сказ о себе и ждать ре-

зультатов голосования: 
за чей снимок поставят 

больше всего лайков, 
тот и станет побе-

дителем.

Обладательница второго места – воспитатель дет-
ского сада № 171 Наталья Клюсова – практически 
до последнего дня боролась за победу, с Евгенией 
Чернухой их разделяло совсем немного голосов, 
они постоянно менялись на первой строчке ли-
деров электронного голосования. Разрыв в итоге 
составил всего 235 голосов, это беспрецедентный 
случай за всю историю конкурса 

Учитель русского языка и литературы шко-
лы № 32 Надежда Яцель заняла третье место 
в интернет-конкурсе «Самый красивый 
учитель Иркутска – душа коллектива 2022». 
Надежда говорит, что самое дорогое в ее 
профессии с первого дня и до сих пор – ин-
терес детей, которые внимательно слушают 
все, о чем рассказывает им педагог на про-
тяжении всех сорока минут каждого урока 

Руководитель галереи «Диас» Диана 
Салацкая (на фото справа) тради-
ционно стала одним из меценатов 
конкурса. Она вручила дипломы и 
призы сразу двум победительницам 
– обладательнице титула «Самый 
красивый директор школы Иркут-
ска – 2022», директору ЧОУ «Средняя 
школа Леонова» Марии Дуловой (на 
фото слева) и победительнице в но-
минации «Самый красивый заведую-
щий детским садом Иркутска – 2022», 
заведующей детским садом № 176 
Марии Батюк. Им от галереи «Диас» 
вручили уникальные графические 
картины Валентины Дерижановой 

Учителя школы № 77 Игорь и Наталия Рыбаковы стали побе-
дителями в номинации «Самая красивая семья учителей Ир-
кутска – 2022». От банка ВТБ им вручили очень нужный для 
сегодняшней осенней погоды подарок – большой семейный 
зонт. В переносном смысле он поможет сохранить и погоду 
в доме. Игорь и Наталия познакомились в Слюдянке – их 
родном городе. Наталия сначала ждала будущего мужа с 
учебы в Иркутске, а потом и из армии. Теперь они все время 
вместе – и дома, и на работе 

Победу в номинации 
«Самый красивый учитель 

Правобережного округа 
Иркутска» и десятое место 

в общем конкурсе полу-
чила учитель начальных 

классов, учитель русского 
языка и литературы школы 

№ 50 Анна Мужеляк. Ей 
вручили торт от кондитер-
ской «Яхонт» и весьма цен-
ный подарок – сертификат 
на обучение в «Иркутской 

школе супружества» от 
управляющей этой школой 

Валерии Муратовой

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА
5 октября мэр Руслан Бо-

лотов и председатель город-
ской думы Евгений Стекачев 
вручили более 40 иркутским 
учителям награды разной 
степени: знаки «Почетный 
работник воспитания и про-
свещения Российской Феде-
рации» и «Отличник просве-
щения», почетные грамоты 
и благодарности мэра, гу-
бернатора, департамента 
образования.



157 октября 2022 года | № 39 (1075) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО ИНТЕРЕСНО

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города 

(7–14 октября)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Иркутске в 
1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья (6+).
«Лица затопленных деревень». Фотовыставка  
А. А. Елизарьева (6+)
«По местам славы иркутцев». Выставка, посвященная 
боевому пути Иркутского драгунского полка в Отечественной 
войне 1812 года (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского музея 
часов (6+)
«Творческая эстафета поколений». Работы членов союза 
мастеров «Оникс» (6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени  
И. Л. Копылова (6+)
«Край родной – мое вдохновение». Выставка работ мастеров 
Усть-Ордынского национального центра художественных 
народных промыслов (6+)
«Мастера Илима». Выставка работ членов творческого 
объединения (6+)

«Выставка пауков-птицеедов» (6+)
В программе выставки:
– Более 20 живых экспонатов.
– Интерактивный детский уголок.
– Уникальная возможность прикоснуться к удивительному 
миру паукообразных.
– Увлекательная экскурсия о мире пауков.
– Море позитива и чудесных фотографий.
Сеансы программы начинаются каждый час: 10.00; 11.00; 
12.00; 13.00; 14.00; 15.00; 16.00; 17.00.

 � 8 октября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало в 
10.00.
«Ловец снов». Мастер-класс по плетению амулета(6+). 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой 
живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Сохраняя традиции». Выставка керамических изделий 
куйтунских мастеров (6+)
«Ожерелье настроения». Выставка авторских украшений Е. 
А. Гончаровой (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+).
Выставка, посвященная городам-героям (марки, значки, 
конверты, спичечные этикетки, почтовые карточки и т. д.) (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX века» (6+).

ТЕАТРЫ
Иркутский театр народной драмы

 � 7 октября
«Предложение». Комедия (16+)
Начало в 19.00.

 � 9 октября
«Илья Муромец». Богатырская сказка (6+)
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок»

Спектакль о приключениях маленького котенка по име-
ни Гав, дружбе и взаимовыручке. Ведь только друзья 
могут найти ответы на вопросы: «Как найти середину 
сосиски?» и «Почему лучше бояться грозы вместе?»

 � 8 и 9 октября 
«Котенок по имени Гав». Спектакль (6+)
Начало в 11.00 и 13.00.

КОНЦЕРТЫ
Органный зал

 � 9 октября
«И. С. Бах. Главное». Концерт органной музыки. 
Исполнитель – Иван Царев (Москва) (6+)
Начало в 17.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 33-60-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 11 октября

«Память народа культура хранит». Этнографический 
сундучок по мифам и сказкам бурят для подростков в 
библиотеке № 20 имени Е. Евтушенко (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 12 октября
«Мешок снов». Библиотечный кукольный спектакль по 
творчеству детского писателя-фантаста Ю. С. Самсонова в 
ЦДБ имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 12.45.
Адрес: б-р Постышева, 35. Тел. 22-99-62.
«Донор или не донор?». Квиз для подростков в детской 
библиотеке № 31 «Алые паруса» совместно с Центром 
воспитания и обучения молодежи «Сова», посвященный 
донорскому движению (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 10 октября
«Книга – мудрости ступенька». Квиз к Всемирному дню 
чтения (12+). Начало в 13.00.

 � 11 октября
«Оранжевое настроение». Познавательно-игровая 
программа, мастер-класс по изготовлению тыквы из ткани 
(12+). Начало в 12.00.

 � 11–14 октября
«Для меня всегда герой – самый лучший папа мой!». 
Игровая программа ко Дню отца (12+). Начало в 13.00.

 � 12 октября
«Сказание о земле Иркутской». Квест (12+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 8 октября
Читаем детям. «Серая Шейка». К 170-летию Д. Мамина-
Сибиряка (6+). Начало в 11.00.
Заседание клуба книголюбов «Библиотека библиофила» 
(12+). Начало в 13.00.
Презентация архитектурно-художественной школы 
«Квадрат» (12+). Начало в 17.00.

 � 11 октября
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном 
(16+). Начало 12.00.
Школа юного писателя (12+). Начало в 12.00.
Юридические консультации по вопросам гражданского права 
(16+). Начало в 15.00.
Экскурсия по историко-мемориальному комплексу 
«Иерусалимская гора». Проект «История в земле» (12+). 
Начало в 16.00.

 � 12 октября
Консультация по информационной грамотности «Компьютер 
– это просто» (16+). Начало в 11.30.
Консультация по информационной грамотности «Интернет-
шопинг» (16+). Начало в 11.30.
Консультация «Юридическая клиника» (16+). Начало в 
14.00.
Консультация по информационной грамотности «Интернет 
для всех» (16+). Начало в 14.30.

 � 13 октября
Юридические консультации по вопросам гражданского права 
(16+). Начало в 11.30.

 � 14 октября
Консультация по информационной грамотности «Интернет 
для всех» (16+). Начало в 11.30.
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном 
(16+). Начало в 12.30.
Консультация «Юридическая клиника» (16+). Начало в 
14.00.
Консультация по информационной грамотности «Интернет 
для всех» (16+). Начало в 14.30.
Экскурсия по Амурскому (Лисихинскому) кладбищу. Проект 
«История в земле» (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

КИНО
Дом кино

 � 8 октября
«Дитя погоды» (12+). Начало в 17.00.
«Не говори никому» (16+). Начало в 19.00.

 � 9 октября
«Дорогие товарищи» (16+). Начало в 13.30.
«Мой друг Иван Лапшин» (6+). Начало в 16.00.
«Голодные сердца» (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел. 56-70-60.

ТРЕБУЮТСЯ ГРАЖДАНЕ  
НА ДОЛЖНОСТЬ «ПОЛИЦЕЙСКИХ»

Образование не ниже полного среднего (11 
классов). Заработная плата: по 1-му году 

службы — от 35 000 рублей. График работы: по-
недельник — пятница. Обращаться по адресу: 
г. Иркутск, ул. Лызина, 7в. Контактные телефо-

ны: тел.: 257-312, сот. тел. 8-950-126-85-58.

5октября на 73-м году ушел 
из жизни известный 
иркутский журналист, 

редактор, издатель, почетный 
профессор Иркутского госу-
дарственного университета, 
член правления Иркутской 
областной организации Со-
юза журналистов России Олег 
Всеволодович Желтовский.

Мэр Иркутска Руслан Болотов вы-
разил соболезнование его родным, 
близким и коллегам.

— Олег Всеволодович прожил яр-
кую, насыщенную жизнь: состоялся 
как талантливый и высокопрофесси-
ональный журналист, грамотный ре-
дактор, успешный издатель, человек 
четкой гражданской позиции и твер-
дых убеждений. В 2006 году он был 
удостоен награды городского конкур-
са «Золотая запятая» — почетного 
статуса «Мэтр журналистики». На его 
материалах учились молодые колле-
ги, к его мнению прислушивались. 
Светлая память об этом удивительном 
человеке навсегда останется в сердцах 
всех, кто его знал, уважал и любил, — 
сказал мэр областного центра Руслан 
Болотов.

Олег Желтовский родился 1 мая 
1950 года в поселке Качуг. После 
окончания средней школы учился 
в Иркутском политехническом ин-
ституте. Служил в Советской армии, 
награжден медалью «За воинскую 
доблесть». В 1977 году окончил от-
деление журналистики Иркутского 
государственного университета. 
С 1975 по 1977 год был редактором 
газеты «Иркутский университет». 
С 1977 года работал в газете «Совет-

ская молодежь» — корреспондентом, 
заведующим отделом, ответственным 
секретарем, заместителем редактора. 
С 1985 по 1997 год — главный редак-
тор газеты «Советская молодежь». 
С 1986 по 1991 год избирался вице-
президентом Всесоюзной ассоциации 
молодежной прессы. Делегат пяти 
съездов Союза журналистов СССР 
и РФ. В 1990 году был избран депу-
татом Иркутского областного совета 
народных депутатов. С 1997 года 
— президент, председатель совета 
директоров ЗАО «Издательский дом 
«Номер один».

Почетный профессор Иркутского 
государственного университета, член 
правления Иркутской областной орга-
низации Союза журналистов России. 
Входил в состав учредителей несколь-
ких благотворительных фондов.

Прощание с Олегом Всеволо-
довичем Желтовским будет про-
ходить 8 октября с 9 до 10 утра 
в ритуальном зале по адресу: ул. 
Боткина, 10.

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).   

Т. 8-964-651-98-76.

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практи-
ческой работы. Квалифицированная 

юридическая помощь.  
Т. 8-902-566-16-17

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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